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F
oi na década de 1930 que 

Schrödinger apresentou a sua 

famosa experiência sobre um 

gato que é colocado numa caixa 

selada, com uma fonte radioa-

tiva e um veneno que será ati-

vado se um átomo da substância radioativa 

se desintegrar, um evento quântico aleató-

rio com probabilidade de 50/50 de o ma-

tar. A física quântica sugere que, até que al-

guém abra a caixa, o gato está vivo e morto

numa superposição de estados. Abrindo a 

caixa para o observar, o gato muda abrup-

tamente o seu estado quântico aleatório, 

forçando-o a estar vivo ou morto. 

Simplificando, suponhamos que o even-

to tem a duração de uma hora. Ao final de 

uma hora, o gato estará vivo ou morto? A 

física clássica responde que existe 50% de 

possibilidades de estar vivo e 50% de es-

tar morto. Já a física quântica responde de 

uma maneira inusitada: ao final de uma ho-

ra o gato estará meio vivo e meio morto!

Como pode um gato estar meio vivo e 

meio morto ao mesmo tempo? E o que 

isso tem a ver com a proteção de dados?

Um motivo pelo qual ficamos confusos 

com a solução da física quântica tem a ver 

com a base da nossa formação, habitados 

à dualidade (branco/preto, bom/mau, vi-

da/morte), esquecendo a zona cinzenta. A 

verdade que se nos revela ao final de uma 

hora depende de nossa observação. O ob-

servador modifica o resultado. Já na dé-

cada de 1920 Heisenberg havia firmado o 

enunciado mecânico conhecido por prin-

cípio da incerteza.

Pois é confusos e incertos que nos en-

contramos face ao sistema de proteção de 

dados. A revelação veio com estrondo em 

junho passado, quando foi tornado públi-

co o envio sistemático pela Câmara Mu-

nicipal de Lisboa de dados pessoais de 

manifestantes para as embaixadas, desig-

nadamente das representativas dos países 

alvos dos protestos, entre as quais se des-

tacavam as de regimes que se afastam da 

cultura democrática ocidental. 

A incredibilidade assomou a nação. Co-

mo era possível que num Estado de Direi-

to os cidadãos, submetidos à obrigatorie-

dade de comunicação à Câmara Municipal 

da manifestação, alguns deles estrangeiros 

opositores a regimes políticos muscula-

dos que, confiando nas instituições públi-

cas nacionais, se aprestam a facultar dados 

pessoais sensíveis, na plena convicção da 

sua custódia pelo Estado, vêm este ao ar-

repio da lei e regulamentos da UE divul-

gá-los aos países cujo regime combatem 

e colocando em perigo a sua vida?

Não há uma resposta clara. Num país em 

que a culpa habitualmente morre solteira 

(em que os políticos alijam a responsabili-

dade para os funcionários, quando a têm 

pelo menos pela conceção e fiscalização 

da organização), espanta desde logo que 

dentro da equipa que forneceu os dados, 

depois de em 2018 termos sido alertados 

para a necessidade de controlo da divulga-

ção de dados pessoais sensíveis, com no-

tícias sobre a entrada em vigor do RGPD, 

não tivesse havido um “iluminado” com 

sensibilidade para perceber que essa di-

vulgação só podia ser ilegal e eticamente 

reprovável, para além de um DPO (encar-

regado de proteção de dados) que tinha de 

andar muito distraído.

Creio que uma das explicações pode es-

tar na forma como o RGPD foi apresen-

tado em Portugal. O princípio basilar do 

regulamento é a defesa dos direitos e as 

liberdades fundamentais das pessoas sin-

gulares em matéria de proteção dos da-

dos pessoais. Em Portugal o acento tóni-

co nunca foi este valor de per si, mas sim 

o temor pelas coimas astronómicas apli-

cáveis ao incumpridor. Os políticos acha-

ram que os entes públicos estavam acima 

dessa aplicação, o funcionalismo foi na 

onda e os privados pagaram fortunas pa-

ra se enquadrarem no regime. Não se co-

nhecendo procedimentos administrativos 

com aplicação de coimas elevadas, o tema 

caiu no esquecimento.

Quem não anda distraído é o Euro-

pean Data Protection Board que no pas-

sado dia 21 de junho de 2021, anunciou a 

versão final das Recomendações das me-

didas alinhadas com acórdão TJUE no 

processo Data Protection Commissioner 

v. Facebook Ireland Limited, Maximillian 

Schrems (C-311 / 18), que salienta o direi-

to fundamental à privacidade no contex-

to da transferência de dados pessoais pa-

ra países terceiros. 

Tal como no gato de Schrödinger, a pro-

teção de dados em Portugal nem está vi-

va nem morta, depende do observador.

Carlos vilas boas

Proteção de dados e o gato de Schrödinger

A
té quando, ó minha 

Pátria, temos que es-

perar pela tua liberda-

de? Porque só é permi-

tido ao sol brilhar no 

Sul e no Centro desta 

Pátria gloriosa, quando todo o Po-

vo se encontra unido, desde Rovu-

ma até ao Maputo, que segundo o 

nosso Hino Nacional, “colhe os fru-

tos do combate pela paz, que cres-

ce o sonho ondulando na bandeira, 

vai lavrando na certeza do amanhã?” 

Quem se lembra de ti é mal visto, 

maltratado e morto pela lâmina fria 

da espada. Até quando te verei en-

sanguentada? É o copioso lamento 

de um filho sensível que ama a sua 

Pátria e sente por ela e com ela uma 

tremenda dor. Uma Pátria gloriosa, 

assim diz o refrão do seu melodio-

so hino, amada diplomaticamen-

te, mas, contudo, desonrada pelos 

próprios filhos. Que maldição infi-

nita mereces, pátria inocente? Ca-

bo Delgado é um pedaço  de ti, Pá-

tria, mas sente-se despatriado pelo 

ódio de um grupo tirano que aqui 

germinou. Chorei, chorei muito e, 

hoje, o meu pão serviu-se acompa-

nhado de lágrimas e súplicas: Quem 

te salvará desta agonia? Existirá al-

guém que te possa resgatar desse 

sofrimento? Nenhum daqueles que 

me acompanham e se riem comigo 

é capaz de avaliar o peso do meu so-

frimento. Só parecem compreender 

este terrível sofrimento aqueles que 

estão do outro lado do mar Medi-

terrâneo, do Oceano Índico, Atlân-

tico ou Pacífico, que apenas acom-

panham esta dor pela televisão e 

pela imprensa. E que acabam por 

ficar mais sensibilizados co m esta 

situação do que aqueles que dizem 

governar pátria, mas que apenas a 

exploram e se servem dela. Tenho 

refletido muito, tenho-me questio-

nado repetidamente sobre a ver-

dadeira génese deste ódio, e chego 

sempre à mesma conclusão: o ódio 

nasceu e germinou no seio dos que 

iludem o povo, dizendo, enganosa-

mente, que velam pela pátria. E, por 

vários motivos, a minha inquietude 

permanece e agudiza-se. Primeiro, 

porque sei que, quando começam 

as eleições, os candidatos parecem 

lembrar-se de Cabo Delgado e, sem 

vergonha nem dignidade, enganam 

o povo, prometendo a paz, a harmo-

nia e o desenvolvimento. Mas, lo-

go depois, Cabo Delgado desvane-

ce-se das suas memórias. Segundo, 

porque a história da libertação na-

cional começou lá, facto que, injus-

tamente, apenas se tornou lendário. 

O povo da província de Cabo Delga-

do era pobre, mas infinitamente ri-

co em alegria. Hoje continua pobre, 

e a sua alegria transformou-se num 

copioso pranto de lágrimas sentidas 

e eternas. Toda a sua riqueza espi-

ritual e material foi delapidada pe-

los insurgentes internos e externos.

Cabo Delgado, banhado pelo Ocea-

no Índico, oceano de águas cristali-

nas e azuis que agora mudaram de 

cor, tornando-se vermelhas do san-

gue de um povo inocente. O ódio e 

a inveja germinam no coração dos 

nativos, que agora descriminam o 

seu próprio povo, maltratando, hu-

milhando, extorquindo e prenden-

do o seu próprio povo. Por tudo isto, 

sinto que a minha se tornou autori-

tária, sem paz, sem liberdade, opri-

mida por aqueles que estão no poder. 

Ai de mim se me esquecer de ti,
ó minha pátria!

Yessé António Raiton

Cabo Delgado é 
um pedaço de ti, 
Pátria, mas sente-
-se despatriado 
pelo ódio de um 
grupo tirano que 
aqui germinou. 
Chorei, chorei 
muito e, hoje, o 
meu pão serviu-
-se acompanhado 
de lágrimas e 
súplicas: Quem 
te salvará desta 
agonia? Existirá 
alguém que te 
possa resgatar 
desse sofrimento?

Tal como no gato 
de Schrödinger, a 
proteção de dados em 
Portugal nem está viva 
nem morta, depende 
do observador.
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Bom Jesus comemora segundo aniversário
da classificação como Património Mundial
O Bom Jesus 
assinala o 2.º 
aniversário da 
classificação 
como Património 
Mundial e o 
6.º aniversário da 
elevação a 
Basílica, com um 
programa com 
algumas iniciativas 
presenciais, entre 
3 e 17 de julho.

A 
Confraria do Bom 

Jesus do Monte 

anunciou que ini-

cia amanhã, dia 3 

de julho, um conjunto 

de celebrações que mar-

cam o 2.º aniversário da 

inscrição na Lista do Patri-

mónio Mundial da UNES-

CO e o 6.º aniversário da 

Elevação a Basílica.

Em nota à imprensa, 

aquela entidade lembra 

que, desde o dia 7 de ju-

lho de 2019 que o San-

tuário do Bom Jesus do 

Monte se encontra inscri-

to na Lista do Património 

Mundial. A Confraria, co-

mo entidade gestora do 

bem, tem assinalado este 

marco como um dos ga-

lardões mais prestigiados 

que recebeu. 

Bom Jesus é Património Mundial desde 7 de julho de 2019

Braga
Dia do aniversário 
da classificação vai 
ser assinalado com 
o toque festivo dos 
sinos do Bom Jesus.

Programa inicia-se amanhã, 
às 21h30, com um Concerto 
de Abertura, nos escadórios, 
pelo Coro Académico
da Universidade do Minho.

LT
R

Já o aniversário de ele-

vação da igreja a Basílica 

aconteceu a 5 de julho de 

2015. Dada a proximida-

de das datas, a Confra-

ria entendeu celebrar as 

duas datas no mesmo mo-

mento, com um progra-

ma comum.

A Confraria lembra que 

«o ano de 2021 continua a 

ser marcado pela pande-

mia de Covid-19, limitan-

do, assim, a realização dos 

respetivos eventos» No en-

tanto, acrescenta, dentro 

das regras permitidas pela 

Direção-Geral da Saúde e 

pela Conferência Episco-

pal Portuguesa, este ano 

foi decidido assinalar es-

te evento com «um pro-

grama mais espaçado no 

tempo, entre 3 e 17 de ju-

lho, com alguns eventos 

presenciais».

Foram várias as enti-

dades que se associaram 

a estas celebrações: Arqui-

diocese de Braga, Coro 

Académico da Universi-

dade do Minho, e Funda-

ção Cupertino Miranda, 

entre outras.

Assim, o programa ini-

cia-se amanhã, dia 3 de 

julho, às 21h30, com um 

Concerto de Abertura, nos 

escadórios do Bom Jesus, 

pelo Coro Académico da 

Universidade do Minho.

No dia 5 de julho cele-

bra-se uma missa come-

morativa do 6.º aniversá-

rio de elevação a Basílica.  

O dia 7 de julho será 

marcado pelo toque festi-

vo dos sinos do Bom Jesus, 

às 12h00, um momen-

to que a Confraria quer 

que se torne uma tradi-

ção, pois foi desta forma 

que se celebrou no dia 7 

de julho de 2019 esta dis-

tinção da UNESCO. 

No dia 10, às 17h30, 

será celebrada uma eu-

caristia, com a presença 

do. Arcebispo de Braga, 

D. Jorge Ortiga, onde se-

rão admitidos também 

novos irmãos da Confra-

ria do Bom Jesus. Nesta 

eucaristia celebrar-se-á o 

6.º aniversário de eleva-

ção a Basílica e o 2.º ani-

versário da inscrição na 

UNESCO. 

O programa termi-

na no dia 17 de julho, às 

21h00, com um Concer-

to de Encerramento, na 

Basílica, pelo grupo vo-

cal Cupertinos da Funda-

ção Cupertino Miranda.

No entender do cónego 

Mário Martins, presiden-

te da Confraria do Bom 

Jesus do Monte, «ao cele-

brarmos um aniversário 

procura-se não apenas 

assinalar o dia em que se 

completa mais um ano a 

partir daquele em que um 

acontecimento ocorreu, 

mas sobretudo reavivar 

a memória de uma da-

ta significativa, enquan-

to tomada de consciên-

cia do passado como tal 

e do presente que abre 

portas para o futuro, no 

fundo, de uma história 

que merece continuar a 

contar-se».

«Tratando-se destes 

dois eventos comemo-

rativos de uma joia que a 

Igreja e a sociedade tanto 

acarinham, ou seja, dada 

a «coroa» que continuam 

a ser para Braga, o país e 

o mundo, os motivos de 

um programa de come-

morações tão rico e vas-

to acrescem e empenham 

quem o promove e quem 

dele usufrui», afirma es-

te resposável, citado no 

comunicado.

Programa com iniciativas presenciais decorre entre 3 e 17 de julho

concerto
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 Carla Esteves

A
secretária de Estado 

do Ambiente assi-

nalou em Braga o 

«momento singu-

lar» que ontem se viveu 

em Portugal com a apli-

cação de «medidas que 

concorrem para uma ges-

tão de recursos mais efi-

caz». Inês santos Costa 

falava no Altice Forum 

Braga, durante o III En-

contro Nacional de Lim-

peza Urbana, que ontem 

encerrou após três dias 

de trabalhos.

Realçando que estas 

medidas resultam, por 

um lado, de orientações 

comunitárias estabelecei-

das em 2018, mas também 

de intervenções legisla-

tivas da própria Assem-

bleia da República, em 

2019, Inês Santos Costa 

mostrou-se surpreendia 

com aqueles que consi-

deraram a entrada em vi-

gor destas medidas como 

«repentina».

Referindo-se ao Regi-

me Geral de Gestão de Re-

síduos (RGGR ), o regime 

jurídico da deposição de 

resíduos em aterro, bem 

como à lei que proibe o 

uso de produtos descar-

táveis na restauração, a 

secretária de Estado do 

Ambiente sustentou que 

«este é um caminho que 

está em curso» e que «é 

muito importante as as-

sociações empresariais 

estejam atentas a estas al-

terações que ocorrem ao 

minuto».

«As metas aprova-

das por todos os Estados 

membros são cada vez 

mais exigentes, são ob-

jetivos comuns que têm 

que se de facto aplicados, 

e que também modificam 

regras de mercado a nível 

comunitário», afirmou a 

secretária de Estado.

Inês Santos Costa de-

fendeu que «num mun-

do finito em que será ca-

da vez mais dispendioso 

extrair e transportar ma-

térias primas, temos que 

ser  mais inteligentes na 

gestão de produtos e ma-

teriais dentro de portas, 

reduzindo o máximo pos-

sível, recuperando, arran-

jando, reutilizando e se-

parando e enviando para 

reciclagem ou reciclando 

Inês Santos Costa reforçou que as 
metas aprovadas por todos os Estados 
membros são cada vez mais exigentes.

nós próprios».

A secretária de Estado 

alertou os presentes que 

«já não estamos no cam-

po de educar só as crian-

ças porque a cidadania 

ambiental já fz parte dos 

currículos escolares há al-

gum tempo».

«O problema é conse-

guir que esses ensinamen-

tos perdurem no tempo, 

façam parte das nossas 

ações e dos nossos valores 

pessoais porque é o cor-

reto», argumento.

Segundo a governan-

te  estamos a retomar um 

caminho que foi inter-

rompido há dez anos atrás 

com o avanço do Plano 

nacional de Gestão de Re-

síduos e com o Plano Es-

tratégico para os Resíduos 

Urbanos (PERSU) 2030, 

cujas versões finais serão 

em breve apresentadas.

A secretária de esta-

do adiantou que o PER-

SU 2030 irá orientar os 

agentes para concretizar 

as medidas e ações que 

permitam ao país estar 

alinhado com as orienta-

ções comunitárias e criar 

assim  contributo contri-

buto para o meio ambien-

te e para uma economia 

circular.

secretária de Estado do ambiente destaca as medidas em vigor

Inês Santos Costa afirmou que «já não estamos no campo de educar só as crianças»

Governo celebra em Braga «momento
singular na gestão de recursos»  

A
ve

lin
o

 L
Im

a

BREVEs

CÓNEGO CÂNDIDO PEDROSA ETERNIZADO  
EM RUA NA QUINTA DA CAPELA

tributo O cónego Cândido Pedrosa, antigo 

pároco de Santo Adrião, falecido em 2009, se-

rá hoje, às 10h00,  homenageado com a atribui-

ção do seu nome a uma artéria situada entre a 

Rua Dr. Teófilo Braga e a Avenida Dr. Francis-

co Salgado Zenha, com entrada pela Calçada 

dos Padres, na Quinta da Capela.

A iniciativa vai contar com a presença do pre-

sidente da Câmara Municipal de Braga, Ricardo 

Rio, que visitará  também as obras do Largo Dr. 

Francisco Araújo Malheiro, em Santo Adrião.

MISERICÓRDIA DE BRAGA APRESENTA
LIVRO SOBRE "OS USOS DA RIQUEZA"

PUblicação "A Santa Casa da Misericórdia 

de Braga e o Laboratório de Paisagens, Patri-

mónio e Território - Lab2PT vão promover no 

próximo dia 10 de julho, pelas 15h00, a apre-

sentação do livro "Os usos da riqueza e do po-

der: Pedro de Aguiar e Maria Vieira na Miseri-

córdia e na cidade de Braga (século XVII)", da 

autoria de Maria Marta Lobo de Araújo.

O evento terá lugar na igreja do Hospital de 

S. Marcos e a apresentação estará a cargo do 

professor Francisco Mendes, da Universidade 

do Minho.

O livro dá rosto a um casal de mercadores 

da Braga de seiscentos. Na análise que produ-

zimos, procuramos refletir sobre o seu percur-

so de vida e das vidas que com ele se cruzaram, 

familiares ou não.

Na obra são destacadas as instituições da ci-

dade com quem os dois mantiveram relações 

estreitas, indo na peugada de redes de poder e 

sociabilidades.

A obra dá relevo à Misericórdia, instituição 

já consolidada, mas em pleno crescimento, à 

confraria do Santíssimo Sacramento e à insti-

tuição que fundaram, o recolhimento de Nossa 

Senhora da Penha de França, e ainda à igreja e 

confraria de Nossa Senhora-a-Branca.

OBRA "AQUOREA" DE M.G. FERREY
LANÇADA NA FEIRA DO LIVRO DE BRAGA

livro "Aquorea" é o nome da primeira obra da 

escritora M.G. Ferrey, que será apresentado na 

Feira do Livro de Braga a 9 de julho. 

"Aquorea" foi lançado no início deste mês 

de junho e logo na primeira semana alcan-

çou o quarto lugar nos livros mais vendidos da 

Wook, maior plataforma nacional de venda de 

livros online.

"Aquorea" é uma história de fantasia, género 

ainda com pouca tradição literária em Portu-

gal, mas também uma história de amor e mis-

tério que promete encantar leitores de todas as 

idades, apesar de ter nos jovens adultos o seu 

público natural.

M.G. Ferrey já está a trabalhar no segundo 

volume de ‘Aquorea’.

O presidente da Agere, Rui Morais, foi o anfitrião do evento
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PAN quer eleger um elemento 
para a Assembleia Municipal

O 
candidato do Pes-

soas-Animais-Natu-

reza (PAN) à Câmara 

de Braga, Rafael Pin-

to, assumiu como prin-

cipal objetivo eleger um 

elemento para a Assem-

bleia Municipal, naquela 

que será a estreia do par-

tido em autárquicas na-

quele concelho.

Com 25 anos de idade, 

Rafael Pinto sublinha que 

se apresentará a sufrágio 

à frente de uma lista que 

«deverá ser» uma das mais 

jovens do país.

«É uma lista maiorita-

riamente sub-40», refe-

riu, vincando a intenção 

de «dar voz aos jovens e 

de falar para os jovens».

O PAN não concorre-

rá a nenhuma assembleia 

de freguesia do concelho 

de Braga, mas vai incluir 

no seu programa eleito-

ral a implementação de 

Força política pretende «Dar voz ao planeta em Braga»

Rafael Pinto encabeça a lista do PAN à Câmara Municipal de Braga

D
R

breves

ENTERRO DA GATA ESTÁ DE REGRESSO 
À ACADEMIA MINHOTA

Estudantes A Associação Académica da Uni-

versidade do Minho anunciou, ontem, que «o 

Enterro da Gata está de regresso já nos próximos 

dias», tendo como tema “A Gata tem Saudade”.

O programa adaptado aos tempos de pande-

mia começou no passado dia 29 de junho, com 

a “Terça Académica", em que os Grupos Cultu-

rais fizeram serenatas pelas ruas próximas aos 

campi da universidade.

Hoje e amanhã, a programação inclui um 

espetáculo audiovisual musicado pela Orques-

tra da Universidade do Minho, a realizar-se no 

Campus de Gualtar. 

Amanhã, em Guimarães e em Braga, decorre 

a cerimónia de Imposição de Insígnias. 

COLÓQUIO DEBATE FUTURO
DA FÁBRICA CONFIANÇA

Hoje  "Que futuro para a Confiança" é o te-

ma do colóquio que se realiza hoje, a partir das 

21h00, no auditório da Escola Francisco Sanches.

Organizado pela a ApPI – TICCIH com o 

apoio e participação da Comissão Coordena-

dora Concelhia de Braga do BE, este colóquio 

pretende chamar a atenção para o estado de de-

gradação e abandono da Confiança e reforçar a 

sua relevância como equipamento cultural de 

que a freguesia e a cidade carecem.

A iniciativa conta com a participação de José 

Manuel Cordeiro, Alexandra Vieira, Luís Tarroso 

Gomes, Maria Manuel Oliveira e Nuno Coelho.

AGENDA DE EVENTOS CULTURAIS
VOLTA AO FORMATO FÍSICO  

Eventos  A agenda de eventos “Braga Cultu-

ra”, que reúne mensalmente a oferta cultural de 

Braga, retoma a partir deste mês de julho o seu 

formato físico habitual, anunciou a autarquia.

A “Braga Cultura” voltará a estar disponível 

no Posto de Turismo, Biblioteca Lúcio Cravei-

ro da Silva, Casa dos Crivos, Theatro Circo, gn-

ration, Ludoteca da Estufa, Museu Nogueira da 

Silva, Zet Gallery, Espaço Vita, e Livraria Cen-

tésima Página, entre outros locais. 

Devido aos constrangimentos provocados 

pela pandemia, a agenda foi publicada exclusi-

vamente em formato digital desde meados do 

ano transato.   

uma «assembleia de ci-

dadãos», que definiu co-

mo «uma espécie de ór-

gão consultivo» em que 

os munícipes possam dar 

conta dos seus anseios e 

preocupações, que de-

pois serão transmitidos 

ao executivo municipal.

Jurista, com mestrado 

em Direito da União Eu-

ropeia, Rafael Pinto apon-

tou o ambiente, a mobili-

dade e a educação como 

«grandes bandeiras» da 

sua candidatura.

«Uma das nossas pro-

postas é que, até 2024, seja 

implementada a gratuiti-

dade dos transportes pú-

blicos para todos os es-

tudantes e reformados», 

referiu.

A remunicipalização, a 

longo prazo, da empresa 

de águas, efluentes e re-

síduos Agere, é outra das 

propostas do PAN, que 

promete ainda pugnar pe-

la realização de um estu-

do da pegada ecológica 

dos bracarenses e pela im-

plementação do progra-

ma “Mãos na massa”, pelo 

qual os alunos do Secun-

dário irão «passar alguns 

dias» em empresas, para 

contactarem diretamente 

com a realidade do mun-

do do trabalho.

Na mobilidade, o PAN 

quer mais ciclovias e a 

criação de linhas bus, 

apontando ainda como 

objetivo os «atropelamen-

tos zero».

A criação de uma res-

posta pública de cuida-

dos médico-veterinários, 

a despoluição dos rios Es-

te e Torto e a proteção do 

arvoredo urbano são ou-

tros dos objetivos da can-

didatura do PAN.

Na apresentação da 

candidatura que tem co-

mo slogan de campanha 

“Dar Voz ao Planeta em 

Braga”, que decorreu no 

Jardim Urbano da Junta-

de Freguesia de S. Victor, 

o cabeça-de-lista à Assem-

beleia Municipal, Tiago 

Teixeira, defendeu «um 

progresso que continue 

num respeito maior pa-

ra com o ambiente, com 

açõees práticas e não ape-

nas em palestras, prémios 

e festas, onde se defende 

algo diferente do que o 

que se pratica». 

Na área social, o candi-

dato à Assembleia Muni-

cipal defendeu «um pro-

gresso que envolva todas 

e todos os cidadãos, de-

tacando a necessidade de 

haver habitação acessível.

A candidatura do PAN em Braga 
representa progresso. Será a 
primeira candidatura
ambientalista, progressista e com 
valores de proteção animal. Valores 
estes que fazem falta a Braga.
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Braga e o país em «passeio crítico» 
mas «aberto à liberdade de pensamento»

 joaquim martins fernandes

O 
colunista do Diário 
do Minho Joaquim 

Barbosa lança hoje 

a obra "Pela Minha 

Cidade e Pelo Meu País". 

O livro, que é apresenta-

do pelas 18h30, no Jardim 

de Inverno da Reitoria da 

Universidade do Minho, 

reúne um vasto conjunto 

de crónicas que o pensa-

dor social-democrata pu-

blicou desde 2018, no es-

paço de opinião do DM. 
A visão de Braga e de 

Portugal são expressas de 

forma de forma desas-

sombrada com uma vi-

são assumidamente po-

lítica. "Segundo a minha 

ótica" é a expressão a que 

recorre Joaquim Barbosa 

para deixar claro ao lei-

tor a sua manifestação de 

interesses. «Este livro é, 

essencialmente, um pas-

seio com olhar crítico so-

bre Braga e sobre o país, 

mas com uma ótica muito 

própria», sublinha Barbo-

sa, destacando a ideia de 

que cada temática é en-

quadrada num «conjunto 

de valores e num pensa-

mento bem definidos». O 

que não impede a aber-

tura ao «pensamento li-

vre» e ao «debate demo-

crático», acentua Joaquim 

Barbosa, dando nota que 

não será por acaso que a 

sessão de apresentação 

da obra tem assegurada 

a presença de personali-

dades de quadrantes po-

líticos bem diferenciados. 

Desde o presidente 

da Câmara Municipal de 

Braga  – o social-demo-

crata Ricardo Rio – ao 

opositor Pedro Sousa (PS), 

a sessão de lançamento do 

livro "Pela Minha Cidade 

e Pelo Meu País – Segun-

do a Minha Ótica" reúne 

outras figuras como o Ar-

cebispo Primaz D. Jorge 

Ortiga, vários deputados 

municipais do Partido 

Socialista, como é o ca-

so de João Nogueira, ou 

líderes da coligação Jun-

tos por Braga, nomeada-

mente João Granja. Mas 

colunista joaquim barbosa lança livro de crónicas "pela minha cidade e pelo meu país"  

D
R

Obra de Barbosa tem prefácio do diretor do Diário do Minho

também Marta Ferreira e 

Cláudia Alves confirma-

ram a presença no Jardim 

de Inverno da Reitoria da 

UMinho, onde também 

vão estar os dirigentes da 

Associação Comercial de 

Braga, da Delegação de 

Braga da Cruz Verme-

lha Portuguesa e da Santa 

Casa da Misericórdia de 

Braga. A CDU também se 

fará representar, com o 

autor Joaquim Barbosa a 

destacar o convite dirigi-

do ao ex-vereador Carlos 

Almeida, atual manda-

tário da candidatura co-

munista à Câmara Mu-

nicipal de Braga, que é 

liderada pela vereadora 

da CDU Bárbara Barros.

Apesar da pluralidade 

política no lançamento 

do livro, o autor adver-

te que se trata de uma 

obra de «opinião políti-

ca», embora aberta à li-

berdade de pensamen-

to». O propósito é «puxar 

pelos valores» e «tomar 

partido» sobre as causas 

públicas» de uma cida-

de «que pode ser mui-

to mais do que o muito 

que evoluiu nos últimos 

anos». Joaquim Barbosa 

não esconde que o livro 

«faz uma análise muito 

crítica sobre o passado 

mais recente de Braga» 

e que «continua a con-

dicionar» o desenvolvi-

mento da cidade.

«Braga é ainda uma ci-

dade com estrangulamen-

tos de vária ordem. Mas é 

também uma cidade pe-

la qual vale a pena refle-

tir, debater e lutar», sa-

lienta Joaquim Barbosa, 

reconhecendo que a bi-

milenar Bracara Augusta 

«evoluiu muito, nos últi-

mos anos, tendo-se afir-

mado nos planos nacio-

nal e internacional».

«É, hoje, uma cidade 

bem posicionada no mun-

do e que não nos enver-

gonha. E tem um poten-

cial de crescimento muito 

grande», resume o autor 

da obra que tem prefácio 

de Damião Pereira, dire-

tor do Diário do Minho.              

Braga defende Europa com mais Poder local 

O 
presidente da Câ-

mara Municipal de 

Braga, Ricardo Rio, 

defende que «a Eu-

ropa tem de fortalecer o 

seu compromisso com o 

Desenvolvimento Susten-

tável e valorizar o papel 

das Autoridades Locais». A 

ideia foi expressa por Ri-

cardo Rio no Plenário do 

Comité das Regiões, que 

se realizou ontem. 

Falando em representa-

ção do Município de Bra-

ga, que é membro do Co-

mité das Regiões da União 

Europeia, o autarca bra-

carense deixou claro que  

«a ausência de referên-

cias claras» aos Objeti-

vos do Desenvolvimen-

to Sustentável e «a falta 

de envolvimento das ci-

dades e regiões» nos pla-

nos de recuperação nacio-

nais podem comprometer 

a capacidade de superar a 

pandemia, efectuar uma 

recuperação sustentável 

e concretizar a transição 

verde e digital. 

Ricardo  Rio, que foi 

relator selecionado para 

a elaboração dos Objeti-

vos do Desenvolvimento 

Sustentável (ODS), desta-

cou o facto de os líderes 

locais e regionais euro-

peus apelarem para que 

no plenário do comité das regiões

os ODS «voltem ao topo 

da agenda da União Euro-

peia, solicitando às insti-

tuições da União Europeia 

e aos Estados-Membros 

que garantam a sua im-

plementação até 2030». 

O mesmo apelo tinha 

sido deixado por Ricardo 

Rio no Fórum Económico 

de Bruxelas, que decorreu 

dia 29 de Junho. O autar-

ca participou num painel 

dedicado ao tema da re-

cuperação pós-pandemia, 

ao qual se juntou também 

Viveka Palm, que assume 

o cargo de directora do 

Departamento de Esta-

tísticas do Eurostat. 

A iniciativa, organiza-

da pela Comissão Euro-

peia, reuniu decisores po-

líticos e influenciadores, 

contando com a partici-

pação de oradores de al-

to nível, como a presiden-

te da Comissão Europeia, 

Ursula von der Leyen, a 

Chanceler Alemã, Ange-

la Merkel, ou a Presiden-

te do Banco Central Eu-

ropeu, Christine Lagarde. 

Ricardo Rio aproveitou 

ainda a ocasião para en-

fatizar a importância das 

cidades e regiões na im-

plementação dos ODS, 

lembrando que a OCDE 

estima que 65 por cento 

desses objetivos reque-

rem o envolvimento de 

regiões e cidades para se-

rem implementados.  

Ricardo Rio, presidente da Câmara Municipal de Braga

D
R
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 Carla Esteves

O 
Theatro Circo foi, 

ontem, o palco esco-

lhido para dar con-

tinuidade às gra-

vações da mais recente 

produção televisiva da 

TVI, “Para Sempre”, que 

tem Braga como cenário 

principal, e que deve es-

trear no próximo mês de 

setembro.

A telenovela da ‘Plu-

ral Entertainment’ tem 

no elenco atores de re-

nome como Diogo Mor-

gado, Inês Castel-Branco, 

Pedro Sousa, Marina Mo-

ta, Rodrigo Tomás, Pedro 

Almendra e Maya Boo-

th, tendo esta última ti-

rado alguns momentos 

entre gravações para fa-

lar com o Diário do Minho 

Gravações da telenovela "Para sempre"
prosseguem com atores cativados por Braga

Theatro Circo foi o cenário escolhido para os trabalhos de ontem 

D
M com a amiga Inês.

Segundo Maya a sua 

personagem «divide-se 

entre uma parte profis-

sional e outra pessoal tem 

algum humor e não sa-

be lidar com a vertente 

do afeto».

A atriz demonstrou a 

sua alegria pelo facto de 

telenovela estar a ser fil-

mada em locais emble-

máticos da cidade. 

Recorde-se, aliás, que 

aquando da apresenta-

ção da nova produção 

ao público Luís Cunha 

Velho, da Plural Enter-

tainment apontou que o 

facto de Braga «juntar his-

tória e modernidade» foi 

um  dos motivos da es-

colha de Braga como ce-

nário principal de “Para 

Sempre”.

A atriz Maya Booth, que ontem gravou no Theatro Circo, elogiou a hospitalidade de Braga

um caráter forte», conta 

a atriz, revelando ainda 

que a personagem vive 

B
raga promove, entre 

os próximos dias 8 

e 18 de julho, a pri-

meira edição do Fes-

tival ZZ – Jazz no Eixo, 

promovido pelo Muni-

cípio de Braga no âmbi-

to da Capital da Cultura 

do Eixo Atlântico. 

O Festival traz à Cida-

de alguns dos nomes mais 

sonantes do jazz nacio-

nal e internacional, co-

mo Mário Laginha (LAN 

Trio), Dave Douglas, Jai-

mie Branch, Yazz Ahmed, 

Rita Payes Roma, Thum-

bscrew (Mary Halvorson, 

Tomas Fujiwara, Michael 

Formanek) e Alabaster De-

plume, entre outros. Os 

espetáculos decorrem no 

Theatro Circo, gnration e 

Espaço Vita.  

O objetivo deste even-

Braga celebra o Jazz com a primeira edição 
do Festival ZZ - Jazz no Eixo

De 8 a 18 de julho
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O Espaço Vita será um dos palcos dos espetáculos, além do Theatro Circo e do gnration

ca. E Braga tem vindo a 

mostrar isso como pou-

cas cidades, mantendo-

-se no eixo da criativida-

de e da oferta», sustenta 

o Município. 

 A 8 e 9 de julho, o ar-

ranque do festival tem lu-

gar no gnration com duas 

das mais relevantes artis-

tas do jazz de vanguarda 

norte-americano. A trom-

petista Jaimie Branch, que 

se apresenta no primeiro 

dia, é um dos nomes da 

actualidade do jazz que 

mais atenção tem gerado à 

sua volta, muito por culpa 

dos dois tomos discográ-

ficos Fly Or Die. Branch 

estará acompanhada por 

Lester St. Louis, no vio-

loncelo, Jason Ajemian, 

no contrabaixo, e ainda 

pelo enigmático bateris-

ta Chad Taylor.  

No dia 10 de julho, no 

Espaço Vita, Dave Dou-

glas e Franco D’Andrea, 

amigos de longa data e 

cúmplices, alinham com 

um novo quarteto, ao pas-

so que no dia seguinte, 11 

de Julho, primeiro no Es-

paço Vita com A’Mosi Just 

a Label, artista angolano 

premiado com o título 

de Le Reve Africaine em 

França, canta em Kikon-

gu, fundindo influências 

contemporâneas e urba-

nas numa clara homena-

gem ao género musical 

Konono Soul. No Thea-

tro Circo, é Mário Lagi-

nha que apresenta o seu 

LAN Trio.

O festival prossegue ao 

longo da semana com um 

elenco de artistas "de luxo".

acerca da sua experiência 

em Braga.

Maya Booth confessou-

-se apaixonada pelo Norte, 

de onde é originário o seu 

«companheiro de Vida, e 

em particular por Braga, 

onde diz ter sido «muito 

bem recebida».

«Está a ser maravilhoso 

gravar em Braga. Já esta-

mos há alguns meses cá 

e fomos muito bem re-

cebidos, com tudo mui-

to organizado, instala-

ções fantásticas, pessoas 

maravilhosas, queridas 

e generosas», afirmou a 

atriz. 

Em "Para Sempre" 

Maya Booth interpreta 

Magda, uma médica no 

hospital de Braga, que 

não tendo tido uma in-

fância muito feliz, tem 

às vezes, algumas atitu-

des algo inconvenientes.

«É uma pessoa sem fil-

tros, que é muito amada 

pelas amigas, mas que diz 

sempre o que pensa, tem 

to  é que Braga seja con-

taminada pelo melhor do 

jazz atual e por uma mos-

tra de tendências e inova-

ções várias, oferecendo 

um ambiente privilegia-

do para artistas e público.

«Em Braga, a proximi-

dade favorecerá o apare-

cimento de momentos 

raros. Assim, o ZZ é pa-

ra pessoas que realmen-

te amam o jazz. Mas não 

só! Na verdade, é para pes-

soas que amam a músi-
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Amares celebra Dia Nacional do Vinho
com quintas produtoras de portas abertas
Celebração
A Câmara de 
Amares vai 
assinalar o Dia 
Nacional do Vinho 
com a iniciativa 
intitulada "Amares 
de Portas Abertas". 
A partir de hoje, 
dia 2 de julho, 
até domingo, são 
sete as quintas 
produtoras do 
concelho que 
estão de portas 
abertas à espera 
dos visitantes para 
provas, workshops 
e conversas 
sobre vinhos e, 
principalmente, o 
Loureiro, a casta 
predominante de 
Amares.

 José Carlos Ferreira

O 
Dia Nacional do Vi-

nho, que se celebra 

no primeiro fim de 

semana de julho, é es-

te ano assinalado no conce-

lho de Amares com a pri-

meira edição do festival 

"Amares de Portas Abertas".

A iniciativa, que foi on-

Rafael Oliveira, Manuel Moreira e João Pires apresentaram o "Amares de Portas Abertas"

No encontro com os jor-

nalistas, o presidente da 

Câmara de Amares subli-

nhou que este evento tem 

como grande objetivo a 

promoção do vinho Lou-

reiro de Amares, que con-

siderou ser um produto 

fundamental para a eco-

nomia do concelho. 

«Nós temos sete ade-

gas que já produzem uma 

quantidade de vinho ra-

zoável, com uma impor-

tância fundamental para 

a nossa economia», disse.

Manuel Moreira, depois 

tem apresentada em con-

ferência de imprensa, tem 

início hoje, dia 2, e prolon-

ga-se ao longo de todo o 

fim de semana, com a par-

ticipação de sete quintas 

produtoras de Vinho Verde 

do concelho de Amares que 

vão estar de portas abertas 

das 10h00 às 18h00.

Aderiram a esta ini-

ciativa a Casa da Tapa-

da, Encostas da Abadia, 

Quinta D’Amares, Quin-

ta D’Ornellas, Socalcos do 

Bouro, Solar das Bouças e 

Terras de Amares.

de ter elogiado o empe-

nho do seu vice-presiden-

te na promoção destes vi-

nhos, também elogiou os 

produtores, realçando que 

têm feito um trabalho  de 

crescimento e de imple-

mento de qualidade.

Por fim, o autarca não 

deixou de manifestar o 

seu agrado em relação à 

escolha do lema "Amares 

de Portas Abertas", convi-

dando todas as pessoas a 

visitarem este fim de se-

mana o seu concelho e a 

degustarem um dos pro-

Região Nós temos sete adegas 
com uma importância 
fundamental para a 
economia do concelho.  
MANUEL MOREIRA , PRESIDENTE DA CÂMARA DE AMARES

As sete quintas 
produtoras abrem as 
portas às 10h00 e 
encerram às 18h00, 
havendo programação 
própria em cada uma.
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dutos de excelência que 

aqui são produzidos.

Rafael Oliveira, por sua 

vez, explicou que este fes-

rival surge na sequência 

da necessidade de se rele-

var um produto com ex-

pressão no concelho de 

Amares, como é o vinho 

Loureiro, durante o pe-

ríodo de Verão, uma vez 

que no período mas frio 

do ano cabem às Papas de 

Sarrabulho este papel de 

atração de pessoas. Des-

ta forma, salientou, Ama-

res é um destino anual e 

não apenas sazonal. «A in-

tenção é criarem-se pro-

gramas anuais, onde ca-

da quinta ira apresentar a 

sua animação e, desta for-

ma, termos motivos ex-

tra para as pessoas virem 

a Amares», disse.

Rafael Oliveira subli-

nhou que este concelho, 

apesar de não ser de gran-

de dimensão, a verdade 

é que possui sete quin-

tas produtoras de Vinho 

Verde de dimensão razoá-

vel e com uma estrutura 

bastante grande.

São estas sete quintas 

que, ao longo deste fim de 

semana, vão estar de portas 

abertas a quem as queira 

visitar, com provas de vi-

nhos, wokshops e conver-

sas sobre o Loureiro.

Desta forma, salientou 

Rafael Oliveira, pretende-

-se criar relações de pro-

ximidade e amizade entre 

os consumidores e os pro-

dutores. Para além disso, o 

responsável enfatizou a ne-

cessidade de se fazer uma 

verdadeira aposta no eno-

turismo nesta região. Se-

gundo defendeu, a região 

dos Vinhos Verdes precisa 

de trabalhar de forma mais 

profissional o enoturismo.

Este é um evento
de grande importância

João Pires, diretor comercial e marketing da Quinta 

D'Amares, considerou, em representação dos produ-

tores presentes no "Amares de Portas Abertas", que 

este tipo de eventos são de grande importância, «não 

só para dinamizar aquilo que é o trabalho  contínuo 

que todos os produtores têm vindo a fazer na colo-

cação dos seus produtos no mercado», como tam-

bém na promoção e divulgação da casta Loureiro. 

«Todos os produtores presentes no evento têm 

feito um trabalho consistente ao nível de promoção 

das suas marcas e têm, para isso, uma casta que, pelas 

condições deste território, como a exposição solar, 

o solo e tudo aquilo que vai depois fazer a diferen-

ça na qualidade dos vinhos, é de excelência», disse,

Para João Pires, este evento assume-se como um 

ponto «muito importante» naquilo que é a tendên-

cia que existe na aposta no enoturismo.

Segundo salientou, os produtores, geralmente, 

começam a apostar na qualidade dos vinhos que 

produzem, depois preocupam-se em colocá-los no 

mercado. Contudo, há um passo importante a dar 

a seguir. «É saber apresentar a sua marca ao merca-

do e saber receber os que procuram conhecer mais».
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O 
webinar “Compe-

tências para o Fu-

turo” focou-se no 

desafio que a tran-

sição da Europa para uma 

economia mais verde e 

digital representa para 

a educação, a formação 

profissional e o merca-

do de trabalho.

“Ter sistemas que não 

dependam apenas do Es-

tado. Penso que as empre-

sas têm um papel muito 

importante nesse sentido 

de atualizar as competên-

cias dos seus trabalhado-

res de forma continua”,  a 

conclusão geral do webi-

nar “Competências para 

o futuro” assenta funda-

mentalmente na questão 

realçada por João Santos, 

Perito Sénior da Direção 

Competências para o futuro 
na Era Digital

lidade que foi acentuada 

pela pandemia. Este pro-

jeto pretende não só for-

necer os equipamentos 

necessários, mas inves-

tir na formação continua 

dos docentes para que os 

equipamentos sejam de-

vidamente rentabilizados, 

afirmou o presidente da 

comissão diretiva do PO-

CH. “O objetivo é tornar 

a escola mais digital tam-

bém na sala de aula, apos-

tar nestas potencialida-

des para formar melhor 

as pessoas”, acrescentou.

No webinar conduzido 

pela jornalista Carla Ribei-

ro do Diário de Notícias, 

Joaquim Bernardo afir-

mou saber da importân-

cia da competência digi-

tal no futuro. “É por  essa 

-se um sentido de urgên-

cia para dar velocidade a 

estas reformas, assim co-

mo de repensar as infra-

-estruturas e o modelo 

de negócio das empre-

sas também”. O Perito Sé-

nior da Direção Geral do 

Emprego não deixou ain-

da de reforçar que Portu-

gal registou “um progres-

so enorme” na formação 

de jovens e na diminui-

ção da taxa de abandono 

escolar precoce ao longo 

dos últimos anos.

“As empresas estão ca-

da vez mais cientes dis-

so, muito principalmente 

na área dos Serviços e In-

dústria”, garantiu Mariana 

Canto e Castro. “A tecno-

logia e a economia evo-

luem a uma velocidade tal 

que é impossível pensar 

que um sistema de ensi-

no seja o suficiente, é ne-

cessário acompanhar esta 

evolução. A aposta é vis-

ta por parte das empresas 

como algo essencial pa-

ra aumentar a eficiência 

e a motivação dos recur-

sos”. A Diretora de Recur-

sos Humanos da Rands-

tad de Portugal sublinhou 

ainda que, apesar da evo-

lução neste sentido, ain-

da se nota que “o sistema 

de ensino não prepara os 

alunos para a realidade e 

necessidades do merca-

do de trabalho”. “O de-

senvolvimento do ensi-

no profissional tem sido 

notório e essencial pa-

ra reduzir este gap. Esta-

mos perto de ter metade 

do ensino secundário di-

recionado para o ensino 

profissional e isso é ab-

solutamente extraordi-

nário”, acrescenta.

Já Maria de Lurdes Ro-

drigues foi mais longe, 

afirmando que a compe-

tência chave para o futu-

ro “é a competência cha-

ve do presente e foi a do 

passado. É a competência 

de continuar a aprender, 

nos conhecimentos bási-

razão a segunda ou tercei-

ra maior área de forma-

ção que apoiamos”. “É de 

prever um reforço des-

sa área”, acrescentou. De 

resto, o POCH vai conti-

nuar a trabalhar na mo-

dernização dos currículos, 

lembrando que, no âmbi-

to do trabalho realizado 

pela ANQEP, em articu-

lação com as CIM’s, pro-

cura fazer-se a antecipa-

ção das necessidades de 

formação para cada ter-

ritório, acrescentou.

Segundo João Santos, 

a pandemia apenas veio 

acelerar o sentido de ur-

gência da digitalização 

na escola e no trabalho. 

O representante acres-

centou ainda que “como 

resultado da Covid deu-

Geral do Emprego, As-

suntos Sociais e Inclusão 

da Comissão Europeia. 

Reforçar o investimen-

to público e privado na 

formação profissional e 

continua, permitindo que 

os trabalhadores possam 

acompanhar a constante 

evolução do mercado e 

adquirir novos conheci-

mentos e competências.

Promovido no passado 

dia 15 de junho pelo Pro-

grama Operacional Capi-

tal Humano (POCH), em 

parceria com o “Diário de 

Notícias”, no âmbito da 

“E.volui – Mostra de Edu-

cação e Formação do PO-

CH”, a mesa redonda so-

bre as “Competências para 

o futuro”, contou com a 

participação de Joaquim 

Bernardo, Presidente do 

Programa Operacional 

do Capital Humano, Ma-

ria de Lurdes Rodrigues, 

Reitora do ISCTE-IUL e 

Ex-Ministra da Educação, 

Mariana Canto e Castro, 

Diretora de recursos hu-

manos e Responsável do 

Departamento Jurídico 

da Randstad Portugal e 

João Santos, Perito Sénior 

da Direção Geral do Em-

prego, Assuntos Sociais 

e Inclusão da Comissão 

Europeia.

A reprogramação do 

programa operacional, 

com reforço da dotação 

em 100 milhões de euros 

e um reforço do projeto 

“Escola Digital” deve-se 

exatamente à urgência 

de adaptação  a esta rea-
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cos como a leitura e a ma-

temática, que permitem 

continuar a fase de pro-

gressos na sua qualifica-

ção”. A Reitora do ISCTE 

realçou que se as escolas 

e universidades não con-

seguem antecipar aquilo 

que é a evolução tecno-

lógica, as empresas tam-

bém não. “O dever das 

instituições de forma-

ção é proporcionar aos 

seus estudantes a capa-

cidade de competências 

básicas que lhes permi-

tam chegar ao mercado 

de trabalho e enfrentar 

os desafios das mudanças 

tecnológicas e dos pro-

gressos que vão ocorren-

do”, afirmou.

Durante a sessão, Joa-

quim Bernardo lembrou 

ainda que o POCH é um 

dos quatro programas te-

máticos de Portugal 2020, 

tendo esgotado a sua do-

tação de 3,8 mil milhões 

de euros nos sete anos de 

execução. “Neste momen-

to já temos mais de 830 

mil pessoas, jovens e adul-

tos, que têm hoje níveis de 

qualificação, seja escolar 

seja profissional, maiores 

do que tinham. Ou seja, 

estão mais competentes 

para o futuro”, sublinhou. 

“Os cursos profissionais 

têm sido fundamentais 

para evitar o abando esco-

lar precoce” destaca Joa-

quim Bernardo, acrescen-

tico a humorista. O even-

to integrou também al-

guns momentos musicais 

a cargo de cursos profis-

sionais na área da músi-

ca de Coimbra, Tomar e 

Mirandela. 

Esta plataforma está 

dividida em três espa-

ços virtuais. No primei-

ro, dedicado ao POCH, 

mostra-se o trabalho de-

senvolvido ao longo dos 

últimos sete anos com 

o objetivo de informar 

o cidadão sobre o que 

é o Fundo Social Euro-

peu. Na área de Expo-

sição são apresentados 

projetos que promovem 

a qualidade e inovação 

na Educação. No tercei-

ro espaço, o auditório es-

treou com o evento de 

lançamento da mostra 

e da realização da me-

sa redonda. Trata-se de 

um espaço que vai dis-

ponibilizar atuações e 

demonstrações que re-

sultam das atividades for-

mativas na sua vertente 

prática, desde atuações 

musicais, demonstrações 

de cozinha e outras ati-

vidades. A E.volui apre-

senta alguns dos proje-

tos apoiados pelo POCH 

na área de formação pro-

fissional inicial e contí-

nua e outros projetos que 

contribuem para a qua-

lidade do sistema edu-

cativo, nomeadamente 

o mais recente projeto 

que pretende apoiar com 

mais de 100 milhões de 

euros, o Plano de Transi-

ção Digital da Educação.

tando ainda que, no caso 

dos cursos profissionais, 

o contributo do POCH 

traduziu-se também num 

aumento da empregabili-

dade. Em 2014, a taxa de 

conclusão era de 64% e em 

2020 é de 69%. Em ter-

mos de empregabilidade, 

atingiu-se em 2020 a taxa 

de 70%. “Ainda há muito 

a fazer, sobretudo no que 

diz respeito à formação 

de adultos, cujos núme-

ros revelam que apenas 

50% da população adul-

ta tem o ensino secundá-

rio concluído.”, acrescen-

tou o presidente.

Desde 2014, data do 

surgimento do POCH, já 

foram apoiados mais de 

5.500 projetos, num in-

vestimento que já esgotou 

a dotação do programa.

Plataforma E.volui 
visa a inovação 
na Educação

No passado dia 15 de ju-

nho foi também apresen-

tada a plataforma E.volui, 

por Joaquim Bernardo. 

A apresentação ocorreu 

num ambiente comple-

tamente digital. No iní-

cio da apresentação, o 

presidente da Comissão 

Diretiva do POCH come-

çou realçou o facto de “a 

mostra, que foi preparada 

em tempo record (pou-

co mais de três meses), 

é uma forma de mostrar 

aos cidadãos nacionais 

e aos europeus, o traba-

lho desenvolvido no âm-

bito do POCH”. A apre-

sentação da plataforma 

contou ainda com com 

a participação do humo-

rista Guilherme Duarte 

para abordar o seu per-

curso de vida formativo e 

profissional, contando a 

história de como passou 

de engenheiro informá-
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Famalicão leva música de Maria João 
e Mário Laginha ao Parque da Devesa

Famalicão leva gala da educação às escolas

E
ste fim de semana, 

o palco do progra-

ma "Anima-te" re-

cebe a sonoridade 

do jazz com Mário La-

ginha e Maria João, que 

atuarão como convida-

dos dos projetos "O Tem-

po Não Parou" e Eixo do 

Jazz Ensemble, respeti-

vamente, nos dias 3 e 4 

de julho, pelas 19h00, no 

Parque da Devesa, anun-

ciou, ontem, a autarquia.

 Com uma carreira que 

já leva mais de duas dé-

cadas, Mário Laginha é 

habitualmente conota-

do com o mundo do ja-

zz, mas o universo musi-

cal que foi construindo é 

mais vasto, passando pe-

las sonoridades brasilei-

ras, indianas, africanas, 

pela pop e o rock, e pelas 

bases clássicas que presi-

diram à sua formação. O 

artista gravou um único 

disco a solo, "Canções e 

Fugas", mas tem sobre-

tudo partilhado a sua ar-

te com outros músicos e 

criadores. 

No dia 3, o concerto 

EJE meets Mário Lagi-

A 
Gala da Educação 

organizada anual-

mente pela Câmara 

de Famalicão assu-

miu um modelo itineran-

te devido aos constran-

gimentos impostos pela 

pandemia. Assim, em vez 

de se realizar num dia, es-

tá a ser realizada em cinco 

dias e em quatro espaços 

diferentes. O presiden-

te da Câmara Municipal, 

Paulo Cunha, e o verea-

dor da Educação, Conhe-

cimento e Cultura, Leonel 

Rocha, marcam presença 

em todos os atos, infor-

mou a autarquia.

 O Agrupamento de 

Escolas Camilo Castelo 

Branco foi o primeiro a 

acolher a Gala da Educa-

ção no formato "vai às es-

colas", no passado dia 28 

de junho. Seguiu-se, on-

tem, a Gala no Agrupa-

mento de Escolas D. San-

cho I, na escola sede.

 A Gala da Educação vai 

às Escolas prossegue no 

dia 5 de julho, desta feita, 

às 17h00, na escola sede 

do Agrupamento de Es-

cola Padre Benjamim Sal-

gado. No dia 7 de julho, a 

Gala da Educação vai às 

Escolas realiza-se no au-

ditório do Centro de Estu-

dos Camilianos, às 15h00, 

e vai incidir sobre os galar-

doados dos Agrupamentos 

de Escolas Pedome, Gon-

difelos, Ribeirão e D. Ma-

ria II. No dia 8 de julho, às 

16h00, no mesmo auditó-

rio, a Gala da Educação vai 

às Escolas é dirigida para 

o Instituto Nun'Alvres, a 

Escola Profissional OFI-

CINA, a Escola Profissio-

nal CIOR e a Escola Pro-

fissional FORAVE.

 Apesar das dificulda-

des e desafios que o tem-

po atual coloca a todas as 

instituições, o pelouro da 

Educação do Município de 

Famalicão «quis manter o 

reconhecimento às suas 

escolas, professores e alu-

nos. Mais uma vez, fica de-

monstrado que a resiliên-

cia e a persistência fazem 

parte do ADN de todos os 

que fazem da Educação a 

sua missão diária», refe-

rem os responsáveis.

EJE meets Mário Laginha. 

É de salientar, de igual 

modo, a atuação dos Ruí-

do Vário, com Ana Deus 

e Luca Argel, no âmbito 

das CLAV Live Sessions, 

no domingo, logo antes 

do concerto d'O Tempo 

Não Parou Convida Ma-

ria João.

 Recorde-se que todos 

os espetáculos inseridos 

na programação do Ani-

ma-te, o programa de ani-

mação de verão da Câma-

ra Municipal de Vila Nova 

de Famalicão, têm entrada 

gratuita, mas com levanta-

mento obrigatório de in-

gresso no local do evento 

(Parque da Devesa) no pe-

ríodo das 2 horas que an-

tecede o espetáculo. Cada 

pessoa apenas poderá le-

vantar até ao máximo de 

6 ingressos. 

O palco do programa 

Anima-te está instala-

do no Parque da Devesa, 

ao ar livre, junto ao lago, 

numa área limitada e pre-

parada para receber cer-

ca de 882 pessoas com to-

das as condições de segu-

rança. 

programa anima-te

Cantora Maria João atua no Parque da Devesa no próximo domingo

D
R

nha trata-se de um evento 

que contará com a parti-

cipação de músicos sele-

cionados pelo Eixo do Ja-

zz durante as residências 

artísticas do programa Ja-

zz na Aldeia e pelo dire-

tor artístico Diego Alonso.

 Para além de Mário 

Laginha, este fim de se-

mana, Famalicão recebe 

a cantora Maria João, ar-

tista possuidora de uma 

capacidade vocal notá-

vel e uma intensidade in-

terpretativa singular, que 

lhe valeram não só o re-

conhecimento interna-

cional, como a figuração 

na galeria das melhores 

cantoras da atualidade. 

No domingo, dia 4, 

Maria João sobe ao pal-

co com artistas d'O Tem-

po Não Parou, um projeto 

colaborativo que preten-

de privilegiar a fusão en-

tre vários estilos, desde a 

música clássica à musica 

tradicional, passando pe-

lo rock e o jazz. 

 Para além dos concer-

tos de jazz, este fim de se-

mana, segundo a mesma 

informação municipal, 

também contará com as 

atuações de Renata Bra-

ga e Sandy Kilpatrick, que 

atuam hoje, dia 2 de ju-

lho, pelas 19h00, bem co-

mo dos Hot Air Balloon 

que sobem ao palco do 

Anima-Te no sábado, dia 

3 de julho, antecedendo 

Agrupamento Camilo acolheu primeiro evento

D
R

Modelo itinerante por causa da pandemia
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Guimarães vai reforçar polícia 
e fiscalização no centro histórico

 rui de lemos

A
s imagens que cir-

culam nas redes so-

ciais dos desacatos 

ocorridos recente-

mente na Praça de santia-

go, no coração do centro 

histórico de Guimarães, 

com mesas e cadeiras ar-

remessadas, causam um 

severo dano à imagem da 

cidade. Além disso, criam 

insegurança nos frequen-

tadores e moradores da 

zona nobre da cidade. Por 

isso, a autarquia quer uma 

intervenção efetiva e efi-

caz da Polícia de Seguran-

ça Pública (PSP).    

A Câmara Municipal de Guimarães 
anunciou, ontem, que vai proceder a um 
reforço de policiamento e fiscalização 
nas praças do centro histórico da cidade 
depois dos graves desacatos ocorridos 
recentemente em duas noites. A 
autarquia quer mesmo "mão pesada" da 
PSP para dissuadir os atos de violência.

«A PSP tem de agir de 

uma forma muito mais in-

cisiva e menos pedagógi-

ca, porque há um tempo 

da pedagogia e um tem-

po de salvaguardar a se-

gurança das pessoas», de-

fendeu, ontem, no final 

da reunião do executivo 

municipal, a vice-presi-

dente da Câmara de Gui-

marães, Adelina Pinto, re-

ferindo-se à necessidade 

urgente de colocar termo 

aos episódios de desaca-

tos ocorridos nos últimos 

dias no centro histórico. 

A autarca sublinhou que 

os incidentes de violên-

cia ocorridos «não são ad-

missíveis» e que «isto tem 

que ser muito mitigado e 

muito rapidamente com 

policiamento». 

Depois de duas noi-

tes em que aconteceram 

«problemas sérios, que 

nos foram referenciados 

com preocupação, quer 

por parte dos bares, quer 

por parte dos habitantes» 

do centro histórico, a ges-

tão da Câmara Municipal 

de Guimarães viu-se con-

vocada para atuar. «Não 

podíamos de todo permi-

tir que a situação perma-

necesse e tratamos logo 

de agir. Foi logo alerta-

da a PSP e tentamos logo 

agir na primeira situação», 

ilustrou. Porém, a situação 

repetiu-se e ainda com 

mais gravidade, levando 

os responsáveis munici-

pais a juntar à mesma me-

sa, na última quarta-feira, 

os vereadores responsá-

veis pelos pelouros da Po-

lícia Municipal, Ocupação 

e Espaço Público, forças 

de segurança e a direção 

da Associação Vimara-

nense para a Hotelaria.

De imediato, a autar-

quia deliberou um au-

mento e reforço da vi-

gilância, investigação e 

intervenção pela parte da 

Polícia de Segurança Pú-

blica e Polícia Municipal, 

assim como um aumento 

de fiscalização do cumpri-

mento das regras aplicá-

veis pela Direção-Geral 

da Saúde, no âmbito das 

restrições impostas pela 

pandemia de covid-19, 

no que respeita ao nú-

mero de mesas ins-

taladas nas esplana-

das das praças do 

centro histórico 

e ao seu devido 

distanciamento. 

«Com a pan-

demia, aumenta-

mos as áreas e as 

licenças, mas ago-

ra, neste cenário, va-

mos  reavaliar as exce-

ções permitidas no que 

respeita ao alargamen-

to da área de ocupação 

de espaço público para 

as esplanadas», ilustrou 

Adelina Pinto. Ainda se-

gundo a autarca, aque-

les incidentes terão sido 

provocados «por peque-

nos gangues provocató-

rios» que os responsáveis 

querem desmantelar ra-

pidamente e «não deixar 

que engrossem». 

Toda a ação colocada 

em marcha visa travar 

«pequenos grupos» que 

«não são respeitadores» 

para «não pôr em causa 

a boa imagem de Guima-

rães» nem a «segurança 

dos visitantes, habitan-

tes e moradores». «O que 

já foi articulado é, nes-

tes dias, fazer um refor-

ço grande de policiamen-

to com a PSP para limitar 

ao máximo estes proble-

mas que sentimos nestas 

noites», concluiu.

Uma das explicações dos especialistas para os desaca-

tos ocorridos no espaço público vimaranense, a par 

de outros semelhantes, tem relação com estes tem-

pos de pandemia. Tudo porque o recolhimento reti-

rou das ruas o «equilíbrio saudável». 

«Nos grandes centros, temos um equilíbrio entre 

as pessoas mais desiquilibradas, digamos, algum gan-

gue, e o resto da população. Este equilíbrio amorte-

ce, mas com a pandemia há um grupo significativo 

de pessoas que sai menos à rua e isto gera desiquilí-

brio. Esta é a visão dos próprios bares do centro his-

tórico, que notam este desiquilíbrio», ilustrou e reve-

lou, ontem, Adelina Pinto.

PANDEMIA RETIRA DA RUA GRUPOS 
DE CIDADÃOS MAIS CIVILIZADOS 

Câmara pede ação policial mais incisiva para acabar com  desacatos

Desacatos no centro histórico prejudicam gravemente a imagem da cidade berço
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Vilas e aldeias equestres do Alto Minho
são uma mais-valia para o turismo nacional  

 joaquim martins fernandes

A 
Secretária de Esta-

do do Turismo, Ana 

Rita Marques, disse 

ontem que o proje-

to Vilas e Aldeias Eques-

tres, lançado no Alto Mi-

nho, é uma mais-valia 

para o turismo e abre as 

portas à dinamização de 

outros segmentos da ati-

vidade turística regional. 

Rita Marques, que falava 

no arranque do I Con-

gresso Internacional de 

Equinologia e Turismo  

Equestre, sublinhou que 

o turismo «é um setor su-

ficientemente generoso 

para poder abranger si-

nergias com variados se-

tores de atividade».

Aquele que é o I Con-

gresso Internacional de 

Equinologia e Turismo 

Equestre arrancou na ma-

nhã de ontem no Institu-

to Politécnico de Viana 

do Castelo (IPVC) e vai 

prolongar-se até ao dia 

de amanhã, estando a ser 

transmitido para todo o 

mundo via Zoom. Na ses-

são de abertura, que de-

correu no Auditório Pro-

fessor Lima de Carvalho 

do IPVC, a Secretária de 

Estado do Turismo desta-

cou a importância de de-

fender o garrano, a Serra 

d’Arga e os produtos en-

dógenos da região.

«O turismo tem a par-

ticularidade de valorizar o 

que é bom, o que é nosso, 

e o turismo equestre e o 

garrano têm essa impor-

tância e merecem ser va-

lorizados», destacou a go-

vernante. A secretária  de 

Estado realçou a impor-

tância nacional do proje-

to Vilas e Aldeias Eques-

tres entre Arga e Lima, 

que une os municípios 

de Viana do Castelo, Ca-

minha e Ponte de Lima. 

«Mereceu, desde o pri-

meiro momento, o apoio 

do Turismo de Portugal», 

vincou Rita Marques, as-

sumindo que «o turismo 

equestre tem todas as ca-

raterísticas para promo-

ver o ‘cross-selling’ (ven-

da cruzada) com outros 

produtos turísticos, como 

a gastronomia, o enotu-

rismo, o turismo médico 

e o turismo desportivo».

No mesmo sentido da 

secretária de Estado do 

Turismo foi também o 

presidente da Câmara 

Municipal de Viana do 

Castelo. José Maria Cos-

ta, que abriu a sessão ofi-

cial de abertura do Semi-

nário Internacional que 

D
R

reúne especialistas de vá-

rios continentes, destacou 

o facto de os três municí-

pios que integram o pro-

jeto Vilas e Aldeias Eques-

tres estarem a trabalhar 

em prol da Serra d’Arga, 

do cavalo garrano e dos 

produtos endógenos. 

«Este é um Congres-

so que vai contar com a 

participação de inúmeras 

entidades, com um pro-

grama bastante rico do 

ponto de vista científico. 

Pretendemos consolidar a 

importância que o garra-

no tem do ponto de vis-

ta genético, do ponto de 

vista patrimonial e cultu-

ral para o território», de-

fendeu o autarca vianense, 

considerando que a pro-

teção do garrano é uma 

prioridade para a região 

e para o país.

«Estamos muitos gratos 

aos produtores e criado-

res pelo vínculo de con-

fiança e pelo trabalho que 

têm feito na preservação 

e defesa do cavalo garra-

no», destacou José Maria 

Costa, considerando que 

Secretária de Estado do Turismo, Rita Marques, abriu congresso internacional sobre equinologia e turismo equestre 

Pormenor

Congresso 
Internacional 
de Equinologia 
e Turismo 
Equestre é 
promovido 
pelo Município 
de Viana do 
Castelo, ao 
abrigo do projeto 
Vilas e Aldeias 
Equestres entre 
Arga e Lima, é 
cofinanciado 
pelo Turismo de 
Portugal e conta 
com o apoio 
dos Municípios 
de Caminha e 
Ponte de Lima, 
do IPVC e do 
Turismo Porto e 
Norte.

afirma secretária de estado do turismo no I congresso internacional de equinologia e turismo equestre   

este equídeo é um valio-

so produto endógeno que 

pode e deve potenciar o 

turismo local.

Já o presidente do Ins-

tituto Politécnico de Via-

na do Castelo, Carlos Ro-

drigues, referiu que este 

Congresso «é um bom 

exemplo daquilo que 

pode ser feito para pro-

moção do nosso cavalo 

garrano e dos produtos 

endógenos da região».

O I Congresso Inter-

nacional de Equinologia 

e Turismo Equestre de-

corre em Viana do Cas-

telo presencialmente e 

através dos meios digitais, 

reunindo mais de quatro 

dezenas de investigado-

res de sete países distin-

tos – Portugal, Espanha, 

França, Japão, Turquia, 

Estados Unidos da Amé-

rica e Austrália – que lide-

ram trabalhos pioneiros 

no estudo, conservação e 

valorização de equinos e 

das suas relações ecossis-

témicas e com o homem. 

O evento conta com a par-

ticipação, por videoconfe-

rência, de Jane Goodall e 

de Tetsuro Matsuza, refe-

rências mundiais em pri-

matologia e conservação 

da natureza. 

O congresso centra-se 

em cinco eixos temáti-

cos: ecologia e etologia de 

equídeos (cavalos, burros, 

zebras, híbridos, cavalo 

Przewalski); linguagem, 

inteligência e cognição de 

equídeos; interações hu-

manas e equinas; equinos, 

turismo e desenvolvimen-

to; e património equestre 

material e imaterial. 

Primeiro 
congresso 
internacional 
sobre turismo 
equestre 
conta com a 
participação 
de quase meia 
centena de 
especialistas da 
Europa, Ásia, 
EUA e Austrália.    
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Paredes de Coura orgulha-se de ter captado 
investimento estratégico para o Alto Minho

O 
presidente da Câ-

mara de Paredes de 

Coura considera que 

o concelho captou 

«talvez o investimento 

mais importante e mais 

estratégico que o Alto Mi-

nho conseguiu até ao mo-

mento», com a fábrica de 

vacinas e  outros projetos 

mesma área, que «abrirão 

as portas a um setor que 

pode gerar a curto prazo 

outros investimentos e 

criar centenas de postos 

de trabalho licenciado ou 

altamente qualificado».

«Se se considerar que 

cada posto de trabalho 

nesta área de produção de 

vacinas cria quatro pos-

tos de trabalho indire-

tos, já podemos ter uma 

noção deste investimen-

to, que pode chegar nos 

próximos anos aos 80 mi-

lhões de euros», enfatizou 

disse Vítor Paulo Pereira. 

O edil falava na apre-

sentação do Relatório de 

Prestação de Contas do 

Município com taxa de execução ao nível da receita de 89% em 2020

Câmara registou uma diminuição do passivo de quase 1 milhão de euros

lho do país a ter cobertura 

total de fibra ótica». Na 

procura de diminuir a fa-

tura energética das famí-

lias courenses, Vitor Paulo 

Pereira anunciou que está 

para breve a chegada do 

gás natural a Paredes de 

Coura, cujo custo poderá 

refletir-se para metade.

Em 2020 a autarquia 

fez um investimento na 

rede viária das freguesias 

no valor superior a 1 mi-

lhão de euros, bem como 

na Proteção Civil e na De-

fesa da Floresta em qua-

se meio milhão de euros.

«O presente relatório 

de Prestação de Contas 

mostra que apostamos 

muito na formação esco-

lar das nossas crianças e 

dos nossos jovens. Inves-

timos no ano de 2020 na 

educação 1,5 milhões de 

euros», referiu.
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Restaurantes limianos mobilizados
para valorizarem sabores tradicionais

 Luísa Teresa Ribeiro

«U
m sucesso» é a for-

ma como a Câma-

ra de Ponte de Li-

ma e a Confraria 

do Arroz de Sarrabulho à 

Moda de Ponte de Lima 

classificam a iniciativa "À 

descoberta da gastrono-

mia tradicional limiana", 

dirigida aos restaurantes 

do concelho.

Composta por quatro 

sessões, com o chefe Mar-

co Gomes, a ação de capa-

citação pretende divulgar o 

receituário tradicional do 

concelho, desafiando o se-

tor da restauração a perpe-

tuar os saberes e sabores 

típicos de Ponte de Lima.

Na primeira sessão esti-

veram em destaque o bo-

lo de tacho, chouriço da 

língua, pataniscas, enso-

pado de chicharro, arroz 

de sarrabulho à Moda de 

Ponte de Lima e leite-cre-

me. Na segunda, a emen-

ta foi composta por caldo 

à lavrador, arroz de sar-

dinha, feijoada de lebre 

e leite real.

A próxima sessão rea-

liza-se terça-feira, dia 6 

de julho, na Clara Penha 

– Casa dos Sabores, e do 

cardápio constam canja 

de galinha, arroz de baca-

lhau, cabidela de cabrito 

e pudim de maçãs. Para 

terminar, a 13 de junho, a 

ementa é constituída por 

caldo de farinha, bacalhau 

de nevados à Paços, bata-

Sessões sobre a gastronomia do concelho estão a ser um sucesso

Sessões são orientadas pelo chefe Marco Gomes 

tas guisadas com pezinhos 

de porco e tarte de chila.

Os produtores de vinho 

do concelho também es-

tão presentes nesta inicia-

tiva, tendo já participado 

a Adega Cooperativa de 

Ponte de Lima, Lethes, 

Casa da Cuca e Casa do 

Barreiro.

A presidente da Con-

fraria do Arroz de Sarra-

bulho à Moda de Ponte de 

Lima, Cristina Mendes, re-

fere que «estas ações pre-

tendem contribuir para 

homenagear, registar e 

dinamizar o património 

gastronómico e a herança 

cultural de Ponte de Li-

ma», sendo as «grandes 

cozinheiras» do conce-

lho guardiãs de «autên-

ticos tesouros, encantos 

e segredos».

Por seu turno, o verea-

dor do Turismo, Paulo 

Sousa, afirma que «o Mu-

nicípio de Ponte de Lima 

dá mais um passo num 

novo projeto inovador a 

nível nacional, que visa a 

recolha, preservação e di-

vulgação da gastronomia 

limiana. Tendo por base 

os nossos recursos endó-

genos, este receituário as-

sume-se como um patri-

mónio valioso que urge 

potenciar, visando a con-

solidação de Ponte de Li-

ma como um dos maio-

res polos gastronómicos 

de Portugal».
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Município de Paredes de 

Coura, que se traduziu 

numa taxa de execução 

ao nível da receita de 89%.  

O autarca esclareceu 

que o passivo atual e con-

solidado é de 5,8 milhões 

de euros, o que representa 

uma diminuição de quase 

1 milhão de euros. 

O edil argumentou que, 

nestes últimos dois anos, 

foram conseguidos «in-

vestimentos que trans-

formarão para sempre» 

as vidas dos courenses. 

Em seu entender, a nova 

ligação da A3 ao Parque 

Industrial de Formariz, 

orçada em 9,5 milhões 

de euros, e a requalifica-

ção e expansão da Zona 

Industrial de Formariz, 

com o valor de 1.8 milhões 

de euros, permitirão a fi-

xação de novas empre-

sas que diversificarão o 

tecido industrial e colo-

carão Paredes de Cou-

ra no grupo dos conce-

lhos mais exportadores 

do norte do país.

Vitor Paulo Pereira des-

tacou o facto deste territó-

rio ser «o primeiro conce-
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Monção convida para atividades
no “Reino do Alvarinho”

 Luísa Teresa Ribeiro

J
antares vínicos, visi-

tas e provas em quin-

tas e adegas, pique-

niques, espetáculos, 

passeios de charrete ou 

atividades no rio Minho 

são algumas das inúme-

ras propostas para todas as 

idades que Monção apre-

senta este fim de semana 

e no próximo, no âmbi-

to da iniciativa “Bem-vin-

do a Monção, o Reino do 

Alvarinho”.

A campanha é promo-

vida pela Câmara Munici-

pal de Monção em colabo-

ração com 14 produtores 

locais de Alvarinho, entre 

hoje e domingo e de 9 a 

11 de julho, como forma 

de substituir a Feira do Al-

varinho, que não se po-

de realizar pelo segundo 

ano consecutivo no mo-

delo tradicional por cau-

sa da pandemia.

Segundo a autarquia, 

a iniciativa promocional, 

onde são enaltecidas as 

potencialidades e atrativos 

do território monçanen-

se, com particular desta-

que para o vinho Alvari-

nho, «tem como objetivo 

reforçar a atividade eco-

nómica e proporcionar 

aos munícipes e visitantes 

vários momentos de ani-

mação e descontração».

«Um programa que ce-

lebra o regresso ao quoti-

diano, dentro da normali-

dade possível e com total 

segurança, convidando 

todos os amantes deste 

território, em família ou 

grupo de amigos, a des-

frutar das atividades pre-

vistas e de um vinho fan-

tástico que nasceu aqui, 

neste cantinho simpáti-

co, sendo produzido por 

várias centenas de mon-

Evento substituto da Feira do Alvarinho decorre durante dois fins de semana 

Quinta das Pereirinhas é uma das participantes nesta iniciativa
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çanenses, para deliciar o 

mundo inteiro», pode ler-

-se no comunicado.

Assim, o programa pre-

vê os piqueniques “Sabo-

res de Monção” em quin-

tas; serões à moda antiga, 

com a encenação de cos-

tumes antigos, promoção 

de folclore e gastronomia 

local; jantares vínicos, que 

juntam à mesa as melho-

res referências de vinho 

Alvarinho da sub-região 

de Monção e Melgaço e 

as maravilhas da gastro-

nomia monçanense; visi-

tas guiadas e provas víni-

cas nas quintas e adegas 

do concelho; provas co-

mentadas de Alvarinho 

no Museu do Alvarinho; 

e conversas com sabo-

res, que aliam a conver-

sa à confeção de petiscos 

representativos da gastro-

nomia local por um chefe, 

tudo devidamente acom-

panhado por harmoniza-

ções de vinho Alvarinho.

A gastronomia também 

não poderia faltar, sen-

do que 18 restaurantes do 

concelho têm na emen-

ta “Cordeiro à Moda de 

Monção” e seis bares dis-

ponibilizam tapas à base 

de produtos endógenos.

Vai também haver visi-

tas guiadas pelo períme-

tro da fortaleza de Mon-

ção, passeios em Tuk Tuk 

e em charrete e o Projeto 

Monsons, atividade mul-

tidisciplinar constituída 

por quatro espetáculos 

que retratam a multipli-

cidade de temáticas que 

o vinho oferece. 

Para os mais pequenos 

foi pensado o “Alvarinho 

palmo e meio”, uma es-

trutura lúdico-pedagó-

gica, montada na Praça 

Deu-la-Deu, onde a des-

coberta e a aprendizagem 

da história do vinho Alva-

rinho e de Monção se fa-

zem de uma forma acessí-

vel, divertida e dinâmica.

O desporto está igual-

mente presente no pro-

grama, com a realização 

de trilhos pedestres, peda-

lar Monção, atividades no 

rio Minho (caiaque, stand 

up paddle), tiro com arco 

e kartcross a pedais. 

As atividades têm di-

ferentes custos associa-

dos. Dadas as medidas de 

segurança impostas pela 

pandemia de Covid-19, as 

vagas são limitadas, pelo 

que deve ser feita a ins-

crição prévia.

Quinta do Hospital estreia-se 
no enoturismo

O enoturismo da Quinta do Hospital abre as por-

tas pela primeira vez para piqueniques, jantares 

e provas vínicas, no âmbito da inicitiativa “Bem-

-vindo a Monção, o Reino do Alvarinho”.

A Quinta do Hospital, propriedade da Falua na 

Região dos Vinhos Verdes, desenhou uma pro-

gramação diversificada, que reúne vinhos e his-

tória, sujeita a inscrição. 

O programa inclui piqueniques, nos dias 3 e 

10 de julho, entre as 11h30 e as 16h00, e janta-

res vínicos, nos dias 3 e 10 de julho, pelas 19h00.

Antonina Barbosa, diretora de enologia da Fa-

lua, estará ambos os fins de semana disponível 

para desvendar os processos dos Vinhos Verdes da 

Falua e dar a provar os segredos destes néctares, 

entre as 18h30 e 20h00 de sexta-feira e 11h30 e 

13h00 de sábado e domingo, nas provas vínicas.

Recorde-se que, com uma área de 25 hectares, 

esta propriedade remonta ao século XII, tendo 

com uma casa senhorial – o Solar do Hospital – 

com fachada brasonada do século XVI.

D
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Braga permanece em lista de alerta 
e vai ter limitação de circulação

B
raga integra a lista 

dos 26 concelhos 

do país com ava-

liação negativa em 

duas semanas consecu-

tivas. Integrando a de-

signada "lista de alerta", 

ontem divulgada pelo Go-

verno, pelo que o conce-

lho não recua, mas tam-

bém não vai avançar no 

desconfinamento.  

Braga está fora da "zo-

na verde" definida pelo 

Governo para que pos-

sa prosseguir o processo 

de desconfinamento, in-

tegrando, a par de Pare-

des de Coura e outros 24 

concelhos, a lista de aler-

ta, adiantou, ontem, a mi-

nistra de Estado e da Pre-

sidência, Mariana Vieira 

da Silva, anunciando que 

os concelhos novamente 

acima do limite não avan-

çam no desconfinamen-

to e vão ter limitação de 

circulação na via pública.

Tendo em conta o au-

mento da incidência de 

Braga integra lista de 26 concelhos com nível de risco elevado de incidência

prensa, após a reunião do 

Conselho de Ministros, a 

ministra de Estado e da 

Presidência, Mariana Viei-

ra da Silva, disse que nos 

concelhos de risco elevado 

ou muito elevado passará 

casos de coronavírus, a 

limitação da circulação 

na via pública a partir das 

23h00 nos concelhos de 

risco elevado ou muito 

elevado não terá exceções. 

Em conferência de im-

Covid-19
Ministra anunciou que 
passará a existir limitação 
de circulação nos concelhos 
de risco elevado ou muito 
elevado, a partir das 23h00.

Pais registou, 
ontem, 2.449 
novos casos 
de infeção por 
Covid-19 e somou 
mais cinco mortes.
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a existir uma limitação da 

circulação na via pública 

«a partir das 23h00 e até às 

05h00», explicando que a 

medida visa reduzir ajun-

tamentos, pelo que «não 

tem nenhuma exceção» 

relacionada com a apre-

sentação de teste negati-

vo de covid-19 ou certifi-

cado digital de vacinação. 

A intenção do Governo é 

que a medida entre em 

vigor o mais rápido pos-

sível, prevendo que isso 

possa acontecer a partir 

de hoje.

Sobre a atualização do 

mapa de risco, Mariana 

Vieira da Silva informou 

que aumentaram de três 

para 19 os concelhos de 

risco muito elevado de 

incidência de covid-19. 

Quanto aos concelhos 

no nível de risco eleva-

do de incidência de co-

vid-19, passaram a ser 

26, entre os quais Braga. 

O nível de risco elevado 

aplica-se aos concelhos 

que registem, pela segun-

da avaliação consecutiva, 

uma taxa de incidência 

superior a 120 casos por 

100.000 habitantes nos 

últimos 14 dias (ou supe-

rior a 240 se forem con-

celhos de baixa densida-

de populacional).

Além daqueles, há 21 

municípios em situação 

de alerta, entre os quais 

Vila Nova de Famalicão.

Redação/Lusa

Governo prolonga redução de horários a 100% até agosto

A 
modalidade do 

apoio à retoma 

progressiva que 

permite às empre-

sas com quebra de ativi-

dade superior a 75% re-

duzir até 100 por cento 

o horário de trabalho vai 

ser prolongada até agosto, 

anunciou, ontem, a mi-

nistra do Trabalho, Ana 

Mendes Godinho.

O Governo decidiu 

«prolongar as atuais con-

dições do apoio à reto-

ma progressiva que esti-

veram em vigor durante 

o mês de junho que per-

mitem que empresas em 

que exista uma quebra 

de faturação igual ou su-

perior a 75%, possam re-

duzir o período normal 

de trabalho até 100%, os 

meses de julho e agos-

to», referiu a ministra do 

Trabalho, Solidariedade 

e Segurança Social, Ana 

Mendes Godinho, no fi-

nal da reunião do Con-

selho de Ministros.

Sublinhando que o ob-

jetivo é ajudar as empre-

sas a manter os postos de 

trabalho, a ministra pre-

cisou que aquele apoio 

à retoma é prorrogado 

«nos intervalos que po-

dem ir até 100%» relati-

vamente aos meses de 

julho e agosto, sendo a 

medida sujeita a reava-

liação em agosto.

O Conselho de Minis-

tros aprovou também a 

prorrogação do apoio aos 

trabalhadores indepen-

dentes da cultura e do tu-

rismo para os meses de 

julho e agosto, bem co-

mo, o apoio aos sócio-ge-

rentes de empresas nestes 

dois ramos de atividade.

Além disto, foi tam-

bém prolongado o me-

canismo extraordinário 

do subsídio de doença 

covid-19 a 100% até ao fi-

nal do mês de setembro.

Redação/Lusa

medida de apoio à retoma

Governo prolongou apoios

D
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Ciclo de Órgão de Viana do Castelo vai decorrer de 10 a 18 de julho  

Joaquim Martins Fernandes

O 
Secretariado de Li-

turgia da Diocese 

de Viana do Caste-

lo promove, de 10 

a 18 de julho, a primeira 

edição do "Ciclo de Ór-

gão de Viana do Caste-

lo", anunciou ontem, em 

comunicado, o Departa-

mento de Comunicação 

da diocese altominhota.

A nota de imprensa su-

blinha que o propósito 

central da realização vi-

sa colocar em destaque «o 

instrumento de primazia 

na Liturgia».

O programa do "Ciclo 

de Órgão de Viana do Cas-

telo" é apresentado pu-

blicamente a partir das 

15h00 de hoje, dia 2 de 

julho, no decurso de uma 

conferência de imprensa 

que tem lugar na igreja da 

Misericórdia de Viana do 

Castelo e que vai registar 

as presenças do presiden-

Diocese de Viana vai realizar
ciclo dedicado ao órgão de tubos

te da Câmara Municipal 

de Viana do Castelo, Jo-

sé Maria Costa, da verea-

dora da Cultura, Carlota 

Borges, e do Padre Tiago 

Rodrigues, diretor do Se-

programa é apresentado esta tarde na igreja da misericórdia
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cretariado Diocesano de 

Liturgia. 

«A iniciativa, que visa 

'padrão da qualidade da 

música que a Igreja deve 

praticar' (Ferreira dos San-

tos), pretende, igualmen-

te, evidenciar o seu papel 

como património vivo da 

cultura local», destaca o 

comunicado enviado ao 

Diário do Minho. 

A nota de imprensa faz 

também saber que  du-

rante o período de rea-

lização do "Ciclo do Ór-

gão de Viana do Castelo"  

«serão promovidos con-

certos, workshops e uma 

conferência».

A realização cultural, 

que promete animar a 

diocese de Viana do Cas-

telo ao longo de uma se-

mana, conta com o apoio 

da Câmara Municipal de 

Viana do Castelo, da San-

ta Casa da Misericórdia de 

Viana do Castelo, da Aca-

demia de Música de Via-

na do Castelo e da Escola 

Profissional Artística do 

Alto Minho.

sublinhar o órgão de tu-

bos como instrumento 

de primazia na Liturgia e 

O 
Arcebispo Primaz, 

D. Jorge Ortiga, pre-

side este domingo, 

dia 4 de julho, à ce-

rimónia da bênção do Es-

paço Padre Abílio, com 

que a Paróquia de Este 

São Mamede homena-

geia o antigo pároco que 

ficou conhecido como o 

"Cura de Ars português".

A cerimónia vai ocor-

rer no final da missa do-

minical agendada para 

as 10h30 e quer também 

será presidida por D. Jor-

ge Ortiga.

O espaço que evoca 

o sacerdote que esteve à 

frente da Paróquia de Este 

São Mamede entre 1907 e 

1967 é um salão com pos-

sibilidade de subdivisão 

em cinco salas.

O padre Abílio Go-

mes Correia, Chamado 

de "Apóstolo da Eucaris-

tia" por D. Manuel Vieira 

Arcebispo benze espaço dedicado ao Padre Abílio 

de Matos, faleceu a 29 de 

junho de 1967 e para per-

petuar e agradecer o seu 

legado espiritual, a comu-

nidade paroquial atribuiu 

o seu nome ao edifício 

recentemente construí-

do, para apoio às ativi-

dades pastorais e de for-

mação dos seus grupos 

paroquiais. O sacerdote 

sustentou todo o seu mi-

nistério no sacramento da 

eucaristia». 

cerimónia vai ocorrer no final da missa dominicial das 10h30



20 DIÁRIO DO MINHO / Religião / SEXTA-FEIRA / 02.07.21
www.diariodominho.pt

D
R

N
o dia 28 de junho, 

o recém-formado 

grupo Escuta – Gru-

po Católico de Es-

tudantes de Medicina da 

Universidade do Minho 

deslocou-se até Terras 

de Bouro para um dia de 

reflexão, oração, planea-

mento e convívio.

O grupo Escuta nas-

ceu do anseio de alguns 

estudantes de Medicina 

da Universidade do Mi-

nho viverem a fé católi-

ca em comunhão com os 

seus pares. A maioria dos 

elementos do grupo sen-

tia-se, antes da existên-

cia do mesmo, sozinho 

na sua fé dentro da vida 

no curso de Medicina. A 

descoberta de alguns es-

tudantes que partilhavam 

das mesmas crenças mo-

tivou a que se unissem e 

formassem um grupo de 

reflexão e oração. 

Assim, desde 5 de abril 

de 2021 têm-se reunido 

semanalmente via online 

para refletir sobre diversos 

temas relacionados com os 

valores cristãos e a forma 

como esses valores os po-

dem ajudar a ser melhores 

pessoas, alunos e futuros 

médicos. Juntos querem 

tornar-se pessoas mais to-

lerantes e mais abertas a 

escutar verdadeiramen-

te o próximo, de forma 

particular os doentes com 

quem se vão cruzando nos 

seus estágios clínicos, que 

se encontram na maioria 

das vezes numa situação 

de vulnerabilidade pelas 

suas condições de saú-

de. Estes jovens preten-

dem todos os dias ilumi-

nar a vida daqueles com 

quem se cruzam, dar sa-

bor às suas vidas e mani-

festar o amor incondicio-

nal de Deus.

Nesta jornada, estes 

estudantes católicos têm 

a felicidade de contar 

com a orientação do Pa-

dre Eduardo Duque que 

aceitou o convite para ser 

o seu guia espiritual e en-

riquecer as suas reflexões 

com os seus vastos e pre-

ciosos conhecimentos e 

vivências. O grupo con-

ta ainda com o apoio da 

Pastoral Universitária de 

Braga.

Na passada segunda-

-feira, o grupo Escuta en-

controu-se pela primeira 

vez de forma presencial e 

viajou até ao Parque Na-

cional da Peneda-Gerês, 

onde rodeado pela na-

tureza se permitiu con-

templar a sua fé, as expe-

riências vividas até então 

e ainda idealizar o próxi-

mo ano de atividade. 

Para isso, iniciaram lo-

go de manhã uma cami-

nhada pelo meio da vege-

tação que os aproximou 

do mundo natural. Envol-

vidos pelo som do ven-

to agitando as folhas das 

árvores, da água a correr 

nas pedras, dos pássaros 

a chilrear e dos restantes 

animais da mata, refleti-

ram sobre a sua relação 

com Deus e apreciaram 

as suas maravilhas.

Ao longo do percurso 

aproveitaram ainda para 

estreitar os laços que os 

unem e para se conhece-

rem melhor. Partilharam 

experiências de vida e de 

fé entre si e tornaram mais 

próxima a relação que já 

os juntava.

O trilho que seguiam 

levou-os até às margens 

do Rio Homem onde pa-

raram para almoçar. De-

pois de saciados e ainda 

com o rio como compa-

nhia, aproveitaram para 

planear o próximo ano 

letivo, incluindo as ati-

vidades que pretendem 

realizar para continua-

rem a crescer como pes-

soas crentes.

De seguida retomaram 

a sua caminhada visando 

a chegada a uma clarei-

ra onde se sentaram pa-

ra orar e dar graças. Com 

a natureza como seu san-

tuário celebraram a euca-

ristia em harmonia com 

as restantes criações de 

Deus, rezando e cantan-

do pela paz, por todas as 

dádivas de Deus e por to-

dos os obstáculos supe-

rados até então. Deram 

graças pelo grupo, pelos 

seus elementos, pela vi-

da e pela sua fé. 

Por último, terminaram 

a caminhada e o dia com 

o espírito tranquilo e gra-

to, com a fé intensificada 

e cheios de planos e so-

nhos a realizar no futuro.

Lídia Azevedo

(5.º ano do Curso

de Medicina)

NÚCLEO CATÓLICO DE ESTUDANTES DE MEDICINA – ESCUTA

Alunos de Medicina criam
grupo de reflexão e oração 

Grupo Católico de Estudantes de Medicina da Universidade do Minho nasceu da vontade de partilhar a fé 
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Alimento Diário

O SENHOR TINHA-O ABENÇOADO EM TUDO

O crente aprende a viver acompanhado por 

Deus. Não caminha sozinho. O crente dei-

xa-se inspirar por Deus. Não decide sozinho. 

Acredita que o Senhor sustenta o teu ser, faz-

-te crescer em todos os aspetos da tua per-

sonalidade. Até ao último dos teus dias. Sim, 

mas só se tu quiseres! 

breve

CARMELITAS DE VIANA DO CASTELO
COMEMORAM 400 ANOS DA FUNDAÇÃO

 Amanhã A comunidade dos Carmelitas, de 

Viana do Castelo, assinala os 400 anos da fun-

dação do Convento de Nossa Senhora do Car-

mo, este sábado, dia 3 de julho, com a “Jorna-

da de História” online.

A I Jornada de História do Carmo acontece 

este sábado, dia 3 de julho, em formato online, 

das 11h00, às 15h30, com conferências sobre “O 

Convento do Carmo de Viana do Castelo”, sua 

“Leitura Arquitetónica” e “Fundo Antigo da Bi-

blioteca Conventual do Carmo de Viana”, como 

pode ler-se no sítio online.

Para participar da sessão online é necessá-

ria inscrição, gratuita, através do email viana@

carmelitas.pt.

Inserido no mesmo programa da festa acon-

tece no domingo, pelas 16h00, um “Concerto 

Gratidão”, nos 70 anos do Seminário Missioná-

rio Carmelitano, na Igreja do Carmo, com en-

trada gratuita.

Ainda no dia 8 de julho, pelas 19h00, terá lu-

gar, no Claustro do Convento do Carmo, o “Tea-

tro: A Cidade de Viana e o Convento do Carmo”, 

pelos Alunos da Escola do Carmo.

No dia 15 de julho há uma vigília de oração a 

Nossa Senhora do Carmo, pelas 21h00, na Igreja 

do Carmo. No dia seguinte acontece um concer-

to de agradecimento da cidade com a Orques-

tra Con Spirito, na Igreja do Carmo, que ante-

cede a eucaristia das 21h00.
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Espaço Aberto

Varicocelo

O
varicocelo (também 

conhecido como va-

rizes escrotais) ca-

racteriza-se por uma 

dilatação das veias de um 

ou ambos os testículos. As 

veias dos testículos são 

responsáveis por levar o 

sangue de volta ao co-

ração e têm válvulas pa-

ra impedir que o sangue 

volte a descer. O varico-

celo aparece quando estas 

válvulas não funcionam 

correctamente, fazendo 

com que se acumule san-

gue nos testículos.

Esta é uma doença 

muito comum, havendo 

estudos que sugerem que 

afete até 15-20% da popu-

lação masculina. Devido 

à anatomia das veias, é 

muito mais comum esta 

doença acontecer no tes-

tículo esquerdo do que no 

direito e é também mais 

comum em homens al-

tos e magros. É possível 

que esteja presente des-

de a adolescência ou pode 

aparecer em idades mais 

tardias. 

O varicocelo pode não 

causar qualquer sintoma, 

mas por vezes origina dor 

testicular. Esta dor costu-

ma ser ligeira, mas per-

sistente, e aparece habi-

tualmente em situações 

de esforço físico mais in-

tenso, após um longo pe-

ríodo na posição de pé 

ou também em dias ou 

ambientes mais quentes. 

A dor alivia progressiva-

mente com o repouso. Es-

ta situação também pode 

ser detetada como um in-

chaço escrotal, sendo até 

por vezes possível ver as 

dilatações das veias atra-

vés da pele.

 Na maior parte dos 

casos não existem con-

sequências graves desta 

doença, embora numa 

minoria possa estar asso-

ciada a uma pior quali-

dade dos espermatozói-

des e ser uma causa de 

infertilidade. Isto aconte-

ce por haver um aumento 

da temperatura testicular, 

o que dificulta a produção 

de espermatozóides.

Se sente dor ou incha-

ço do testículo, se tiver um 

testículo mais pequeno do 

que o outro, ou se estiver 

a ter problemas com a sua 

fertilidade, poderá pre-

cisar de uma consulta de 

Urologia para avaliar o seu 

caso. O diagnóstico é ha-

bitualmente feito apenas 

com uma avaliação pre-

sencial e um exame físico. 

Por vezes pode ser neces-

sária a realização de uma 

ecografia para confirmar 

a presença de varicocelos 

mais pequenos.

Nem sempre é necessá-

rio tratar o varicocelo, só 

estando indicado o trata-

mento quando há sinto-

mas muito incomodati-

vos ou quando o homem 

experiencia problemas de 

infertilidade. O tratamen-

to consiste sempre num 

procedimento cirúrgico, 

que tem como objetivo 

tapar a veia afetada para 

que o sangue possa fluir 

por veias normais. Este 

procedimento habitual-

mente resolve os sintomas 

e pode melhorar a quali-

dade dos espermatozói-

des em homens inférteis. 

A cirurgia do varicocelo é 

feita com anestesia geral, 

em ambulatório (sem in-

ternamento) e a recupe-

ração dura cerca de 2 se-

manas. Como qualquer 

tratamento, tem os seus 

riscos, sendo que os prin-

cipais são a infeção, san-

gramento, acumulação de 

líquido no testículo (hi-

drocelo) ou a recorrência 

do problema no futuro. 

Quando a dor causada 

pelo varicocelo é mais li-

geira ou rara, é suficien-

te o seu tratamento com 

analgésicos como o pa-

racetamol, utilização de 

roupa interior mais justa 

(que dê um suporte ade-

quado aos testículos), e 

evicção das situações que 

agravam a dor (como o 

exercício físico intenso).

Em suma, se sente ou 

vê um inchaço testicular, 

ou se sente dor testicular 

recorrente, deve ser visto 

pelo seu médico de famí-

lia ou por um Urologis-

ta para que se possa ava-

liar se tem um varicocelo 

e se há necessidade de o 

tratar. Também é muito 

importante que todos os 

homens façam um auto-

-exame dos seus testícu-

los uma vez por mês e que 

contactem o seu médico 

se notarem alguma alte-

ração, principalmente pa-

ra detetar precocemente 

doenças mais graves co-

mo o cancro do testículo.

Nos artigos enviados para o Diário do Minho destinados a esta secção deve constar 
a identifi cação completa dos seus autores (nome, morada, n.º de B.I. e contacto).

JOÃO PIMENTEL TORRES
Médico do Serviço de Urologia

do Hospital de Braga

Métodos Proibidos de Prova em Processo Penal e Constituição?

P
lasma o art. 126º do 

Código de Proces-

so Penal Português, 

D.L. 78/87, com alte-

rações até a Lei 39/2020, 

de 18/8: “1 - São nulas, não 
podendo ser utilizadas, as 
provas obtidas mediante tor-
tura, coacção ou, em geral, 
ofensa da integridade física 
ou moral das pessoas. / 2 - 
São ofensivas da integrida-
de física ou moral das pessoas 
as provas obtidas, mesmo que 

com consentimento delas, me-
diante: / a) Perturbação da 
liberdade de vontade ou de 
decisão através de maus tra-
tos, ofensas corporais, admi-
nistração de meios de qual-
quer natureza, hipnose ou 
utilização de meios cruéis 
ou enganosos; / b) Pertur-
bação, por qualquer meio, 
da capacidade de memória 
ou de avaliação; / c) Utili-
zação da força, fora dos ca-
sos e dos limites permitidos 
pela lei; / d) Ameaça com me-
dida legalmente inadmissí-
vel e, bem assim, com dene-
gação ou condicionamento da 
obtenção de benefício legal-
mente previsto; / e) Promes-
sa de vantagem legalmente 
inadmissível. / 3 - Ressal-
vados os casos previstos na 
lei, são igualmente nulas, 
não podendo ser utilizadas, 
as provas obtidas mediante 
intromissão na vida priva-
da, no domicílio, na corres-

pondência ou nas telecomu-
nicações sem o consentimento 
do respectivo titular. / 4 - Se 
o uso dos métodos de obten-
ção de provas previstos neste 
artigo constituir crime, po-
dem aquelas ser utilizadas 
com o fim exclusivo de pro-
ceder contra os agentes do 
mesmo”. Por sua vez o art. 

32º da Constituição, com 

alterações até Lei 1/2005, 

de 12/8: “Garantias de pro-
cesso Criminal”: “1. O proces-
so criminal assegura todas as 
garantias de defesa, incluin-
do o recurso. / 2. Todo o ar-
guido se presume inocente 
até ao trânsito em julga-
do da sentença de condena-
ção, devendo ser julgado no 
mais curto prazo compatível 
com as garantias de defesa. 
/ 3. O arguido tem direito a 
escolher defensor e a ser por 
ele assistido em todos os ac-
tos do processo, especifican-
do a lei os casos e as fases em 

que a assistência por advoga-
do é obrigatória. / 4. Toda a 
instrução é da competência 
de um juiz, o qual pode, nos 
termos da lei, delegar nou-
tras entidades a prática dos 
actos instrutórios que se não 
prendam directamente com 
os direitos fundamentais. / 5. 
O processo criminal tem es-
trutura acusatória, estando 
a audiência de julgamento e 
os actos instrutórios que a lei 
determinar subordinados ao 
princípio do contraditório. 
/ 6. A lei define os casos em 
que, assegurados os direitos 
de defesa, pode ser dispen-
sada a presença do arguido 
ou acusado em actos proces-
suais, incluindo a audiência 
de julgamento. / 7. O ofendi-
do tem o direito de intervir 
no processo, nos termos da lei. 
/ 8. São nulas todas as pro-
vas obtidas mediante tortura, 
coacção, ofensa da integri-
dade física ou moral da pes-

soa, abusiva intromissão na 
vida privada, no domicílio, 
na correspondência ou nas te-
lecomunicações. / 9. Nenhu-
ma causa pode ser subtraída 
ao tribunal cuja competên-
cia esteja fixada em lei an-
terior. / 10. Nos processos de 
contra-ordenação, bem co-
mo em quaisquer processos 
sancionatórios, são assegu-
rados ao arguido os direitos 
de audiência e defesa”. Tam-

bém importante aqui re-

ferir é o art. 34º da Cons-

tituição: “Inviolabilidade 

do domicílio e da corres-

pondência”: “1. O domicílio 
e o sigilo da correspondência 
e dos outros meios de comu-
nicação privada são invio-
láveis. / 2. A entrada no do-
micílio dos cidadãos contra 
a sua vontade só pode ser or-
denada pela autoridade ju-
dicial competente, nos casos 
e segundo as formas previs-
tos na lei. / 3. Ninguém po-

de entrar durante a noite no 
domicílio de qualquer pessoa 
sem o seu consentimento, sal-
vo em situação de flagran-
te delito ou mediante auto-
rização judicial em casos de 
criminalidade especialmente 
violenta ou altamente orga-
nizada, incluindo o terroris-
mo e o tráfico de pessoas, de 
armas e de estupefacientes, 
nos termos previstos na lei. / 
4. É proibida toda a ingerên-
cia das autoridades públicas 
na correspondência, nas te-
lecomunicações e nos demais 
meios de comunicação, sal-
vos os casos previstos na lei 
em matéria de processo cri-
minal”. PS: no último ar-

tigo onde por lapso se lê 

vêm deve ler-se vêem.

1  Breve CV: Prof. em Direito, 

ESG/IPCA, Membro do CN/

/SNESup, Twitter@gsdmelo-

bandeira Facebook: Gonçalo 

De Mello Bandeira (N.C. Sopas).

GONÇALO S. DE MELLO 
BANDEIRA1

JUSTIÇA, CIÊNCIA&POLÍTICA, COM TEMPERO
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 Luís Filipe Silva

E
stá acertado. Mario 

González vai reforçar 

o ataque do SC Braga 

nas próximas quatro 

temporadas desportivas.

O dianteiro, de 25 anos, 

que na época passada bri-

lhou ao serviço do Ton-

dela [emprestado pelo 

Villarreal] com 15 golos 

apontados, custou ao SC 

Braga 1,5 milhões, verba 

que os arsanalistas paga-

ram ao Villarreal por 100 

por cento do passe, fican-

do o clube espanhol com 

25 por cento de uma fu-

tura mais-valia. O jogador 

fica ainda blindado por 

uma cláusula de rescisão 

de 30 milhões de euros.

Trata-se do do segun-

do reforço para o ataque 

do SC Braga, depois do re-

gresso de Fábio Martins, 

que estava emprestado ao 

Al-Shabad da Arábia Sau-

dita e que vai integrar o 

plantel às ordens de Car-

los Carvalhal.

Gonzalez está perfeita-

mente identificado com o 

futebol português e afigu-

ra-se como uma mais-va-

lia para a linha ofensiva 

dos bracaraenses confor-

me mostram os 15 golos 

apontados no último cam-

peonato que fizeram de-

le o quarto melhor mar-

cador da Liga portuguesa, 

atrás de Pedro Gonçalves, 

Seferovic e Taremi, que 

formaram o pódio dos 

artilheiros.

Viagem de Salvador a 
Madrid determinante
As negociações entre SC 

Braga e Villarreal sobre 

a transferência de Mario 

González foram duras, 

tendo em conta a valori-

zação que o avançado te-

ve na última temporada 

em Portugal, e para que 

as mesmas chegassem a 

bom porto foi determi-

nante a viagem de An-

tónio Salvador a Madrid 

no início de junho, que 

desbloqueou logo aí o ne-

gócio junto do presiden-

te do Villarreal, Fernan-

do Roig.

«Jogar a Liga Europa
foi fundamental 
para escolher
o SC Braga»
Mario González proferiu 

também ontem as suas 

primeiras declarações co-

mo reforço do SC Braga, 

onde frisou que a possibi-

lidade de jogar nas com-

petições europeias pesou 

na sua escolha pelo clube 

arsenalista.

«O SC Braga joga a Li-

ga Europa, isso é um fator 

fundamental para a mi-

nha decisão. Houve ou-

tros fatores, mas esse foi 

dos mais importantes.

Tinha na minha cabe-

ça que o SC Braga era o 

melhor. Estou aqui para 

apoiar a equipa e conse-

guir os objetivos coleti-

vos», disse.

O historial do SC Bra-

ga no futebol português 

também teve o seu peso 

na vontade em represen-

tar o clube minhoto. «Es-

tou muito contente por 

chegar a um clube como 

o SC Braga, um clube his-

tórico, um grande clube 

da Liga Portuguesa. Estou 

muito feliz e com vonta-

de de conhecer os meus 

colegas», destacou o no-

vo dianteiro do SC Bra-

ga para a temporada de 

2021/22.

avançado assinou pelo sc braga por quatro temporadas

Mario González está blindado 
por cláusula de 30 milhões

JUV. VIANA
Tiago Alavia é o novo presi-
dente do clube de Viana 
do Castelo, sucedendo 
no cargo a Rui Natário.

Mensagem aos adeptos

«Estou aqui
para vos dar tudo»
Mario González deixou também uma mensagem 

aos adeptos do SC Braga em declarações proferidas 

à NEXT, televisão do SC Braga. «Sou o Mario Gon-

zález, estou aqui para vos dar tudo. O trabalho da 

minha parte está garantido e espero que possa mar-

car muitos golos e possamos ter um ano espetacu-

lar. Não gosto muito de definir objetivos. O melhor 

é trabalhar dia-a-dia, estar bem dentro da equipa e 

depois os golos vão chegar seguramente. Espero que 

sejam mais do que no ano passado, mas isso traba-

lha-se dia a dia no campo e nos jogos», destacou.

Passe 
do jogador 

custou 
à SAD 

1,5 milhõesMário González já trabalha com os novos companheiros

S
C
B

DESPORTO
BRUNO 
ALVES

ASSINOU

PELO FC FAMALICÃO

Nas redes sociais

"Super Mário" 
inspira vídeo 
de apresentação
O anúncio de apresentação de Mario González nas 

redes sociais afetas ao SC Braga teve como inspira-

ção o Super Mário Bros, conhecido personagem dos 

vídeo jogos dos anos 90.

Calçada de Real, 8 - Real - Braga - Email: jcamaq@sapo.pt
Tel. 253 624 318 | Tm. 967 026 354 Jca,lda

REPRESENTANTE 

MONTAGEM, 
ASSISTÊNCIA 

TÉCNICA 
E ORÇAMENTOS 

GRÁTIS

A n o s

PORTAS DE SEGURANÇA
PORTAS DE CORTA FOGO
PORTÕES DE CORTA FOGO
FECHADURAS
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O 
médio croata Niko-

la Jambor assinou 

um contrato de três 

épocas com o Mo-

reirense, após outras tan-

tas ao serviço do Rio Ave, 

anunciou ontem o clube.

«O Moreirense infor-

ma que chegou a acordo 

com o atleta Nikola Jam-

bor para reforço do plan-

tel, tendo este rubricado 

um contrato com o nosso 

clube válido para as próxi-

mas três temporadas», lê-

-se no comunicado emiti-

do pelo Moreirense.

Nikola Jambor, de 25 

anos, chegou ao Rio Ave 

em 2018/19 e destacou-se 

logo com 30 jogos realiza-

dos, embora algumas le-

sões tenham contribuído 

para travar a sua progres-

são, limitada a uma de-

zena de partidas em ca-

da uma das últimas duas 

épocas.

«O médio conta ainda 

com passagens por clu-

bes como Slaven, Kopri-

vnica, Lokeren e Osijek. 

O nosso plantel é reforça-

do com mais um elemen-

to que tem experiência de 

competições europeias, 

nomeadamente na Liga 

Europa», termina a nota.

Com a descida dos vi-

la-condenses ao segundo 

escalão, Nikola Jambor as-

segura a continuidade na 

I Liga, desta vez através 

do Moreirense, que tinha 

anunciado recentemente 

a contratação do defesa 

Artur Jorge (ex-APOEL) 

e assinado em definitivo 

com o guarda-redes bra-

sileiro Kewin, após uma 

época de empréstimo pe-

lo Mirassol.

Abubakari 
sai para a Suécia
Por outro lado, o clube 

anunciou que o avança-

do ganês Malik Abubakari 

deixou o Moreirense, sem 

nunca se ter estreado, pa-

ra assinar um contrato de 

quatro temporadas com o 

Malmö.

Médio croata

Moreirense garante
Nikola Jambor

Abubakari chegou ao 

Moreirense em 2019/20, 

mas nunca somou qual-

quer minuto em jogos ofi-

ciais e foi emprestado, su-

cessivamente, ao Fafe (25 

jogos e nove golos), en-

tão no Campeonato de 

Portugal, e ao Casa Pia 

(33 partidas e 11 tentos), 

da II Liga.

A formação minhota 

já tinha assistido recente-

mente ao fim dos emprés-

timos do defesa Nahuel 

Ferraresi (Manchester Ci-

ty) e do médio David Si-

Nikola Jambor

Constituição de uma sad

CC Taipas 
tem assembleia geral 
dia 9 de julho
O Clube Caçadores das taipas reúne em assem-

bleia geral no dia 9 de julho, a partir das 21h00, 

no Campo do Montinho, para, entre outros assun-

tos, discutir a concessão de autorização à Direção 

para procurar parceiros para a eventual consti-

tuição de uma Sociedade Anónima Desportiva.

A assembleia destina-se, ainda, a apreciar 

e votar o relatório de contas relativo à época 

2019/20, bem como apreciar e votar o orçamen-

to para 2020/21.

Haverá ainda tempo para discutir outros as-

suntos de interesse para o clube vimaranense.

Recorde-se que o CC taipas tem a sua equi-

pa sénior de futebol a disputar a pró-Nacional 

da AF Braga.

Vieira SC

Luca renovou
O Vieira SC confirmou a renovação de contrato 

com o seu “capitão” Luca, que assim continua-

rá a trabalhar com o técnico Roger Bastos, que 

igualmente continua ao serviço do conjunto de 

Vieira do Minho.

Esporões

Diogo é reforço
Depois de ter anunciado, 

nos últimos dias, diver-

sas renovações com atle-

tas que fizeram parte do 

plantel da época passa-

da, o Esporões anunciou, 

ontem, a sua primeira 

contratação para a no-

va temporada futebo-

lística. Trata-se de Dio-

go, um médio de 22 anos, que chega do Sporting 

de Cabreiros.

O Esporões vai, esta época, estrear-se na Pró-

-Nacional da AF Braga.

Inglaterra

Marco Silva treina Fulham

O português Marco Silva foi ontem anunciado como 

novo treinador do Fulham, equipa que milita no Cham-

pionship, segundo escalão do futebol inglês, tendo as-

sinado um contrato válido por três temporadas.

Marco Silva está sem treinar desde que saiu do co-

mando técnico do Everton, em dezembro de 2019, e 

regressa agora ao futebol inglês, onde já orientou tam-

bém o Hull City e o Watford, mas desta vez para se es-

trear no segundo escalão, já que o Fulham foi uma das 

equipas despromovidas em 2020/21.

O contrato é válido por três anos.

M
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Boavista

Nelson Lenho é o novo diretor técnico

O ex-futebolista Nélson Lenho vai assumir o cargo de 

diretor técnico do Boavista, depois de ter sido diretor 

desportivo do Desportivo de Chaves, do escalão secun-

dário, nas últimas duas temporadas.

Nélson Lenho, de 37 anos, estreou-se no cargo de di-

retor desportivo do Chaves em 2019/20, após ter ter-

minado a carreira de jogador na época anterior, quan-

do alinhou por Aves e Académico de Viseu.

Fary Faye continuará a desempenhar as funções de 

diretor desportivo da Boavista FC, Futebol SAD pa-

ra 2021/22.

mão (AEK Atenas) e às saí-

das em fim de contrato 

dos defesas Afonso Figuei-

redo e Anthony D’Alberto, 

do médio Alex Soares e 

do avançado Pedro Nuno 

(Belenenses SAD).

Estágio em Ofir
O  Moreirense iniciou es-

ta semana os trabalhos de 

pré-temporada, na acade-

mia do clube, numa fase 

em que têm definido o 

estágio em Ofir, entre 12 

e 18 de julho.

Lusa

AD Fafe

Eleições marcadas para 10 de julho

O presidente da Mesa da Assembleia Geral da AD Fafe 

agendou para o dia 10 de julho, entre as 11 e as 17h00, 

o ato eleitoral, que vai decidri quem vai lidera os des-

tinos do clube nos próximos anos. As eleições decor-

rerão no Pavilhão Municipal de Fafe.

No plano desportivo, a AD fafe confirmou a contra-

tação do médio defensivo Didi, que chega do Valares.

Com 27 anos, José Diogo (Didi) é natural de Guima-

rães. Fz a formação no Fair-Play e Vitória, passando de-

pois pelo Benfica, Sporting de Braga, Arouca, Torreen-

ses e Valadares.
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O 
lateral direito Hack-

man reforçou o Gil 

Vicente, tendo as-

sinado um contra-

to até ao final da época 

2023/24.

O defesa ganês, de 26 

anos, rumou a Barcelos 

depois de quatro tem-

poradas ao serviço do 

Portimonense, nas quais 

marcou dois golos em 

69 partidas oficiais, mas 

nenhuma delas na épo-

ca transata. 

Antes de jogar no em-

blema algarvio, o fute-

bolista representou, em 

Portugal, o Vila Real, na 

temporada 2014/15, o 

Boavista, em 2015/16, ten-

do contabilizado 15 jogos 

Gil Vicente

Hackman até 2024

ex-sc braga

Rafael Assis no Varzim
O Varzim anunciou a 

contratação do médio 

brasileiro Rafael Assis, 

que pertencia aos qua-

dros do Sporting de 

Braga. O centrocam-

pista, de características 

defensivas, de 30 anos, 

deu um novo rumo à 

carreira, depois de uma 

ligação de quatro tem-

poradas e meia com os 

bracarenses, assinando 

por um ano com o emblema poveiro.

Apesar de na época passada, integrando na 

equipa B do Braga, não ter completado qualquer 

jogo, Rafael Assis conta em Portugal com passa-

gens por Beira Mar, Chaves e Paços de Ferrei-

ra, além de uma experiência no futebol da Ará-

bia Saudita.

Rafael Assis é o oitavo reforço assegurado pe-

los poveiros, depois do guarda-redes Tiago Pe-

reira (ex-SC Braga), os defesas Cássio Schied (ex-

-Farense) e João Reis e os médios Luís Silva e Zé 

Tiago (todos ex-Chaves) e os avançados Tavinho 

(ex-Vizela) e Murilo (ex-Estoril).

O plantel dos poveiros parte domingo para 

um estágio em Elvas, que se vai prolongar até 

11 de julho, e já tem dois jogos de preparação 

agendados.

Em 6 de julho, às 18h00, o Varzim defronta, em 

Beja, o Farense, e no dia 9 de julho, às 17h00, em 

Elvas, tem um ensaio com o Estrela da Amadora.

Guarda-redes, ex-Marítimo

Charles no FC Vizela
O FC Vizela garantiu a contratação do guarda-re-

des brasileiro Charles (ex-Marítimo),que assinou 

pelos vizelenses até ao final da época 2021|/22.

Charles vai lutar pela titularidade das redes 

do FC Vizela juntamente com Ivo Gonçalves, 

Pedro Silva e Baldé, tendo experiência acumu-

lada de seis épocas no Marítimo, sempre na dis-

puta da I Liga.

Formado nas escolas do Cruzeiro de Belo 

Horizonte, Charles foi também internacional 

sub-17 pelo Brasil, seleção pela qual disputou o 

Mundial de 2011 e a Copa Sul-Americana, tam-

bém em 2011, tendo-se sagrado campeão na fi-

nal frente à Argentina.

Cassiano estendeu contrato
Entretanto, o avançado Cassiano renovou on-

tem pelo FC Vizela, estendendo assim o seu ví-

culo até 2023. O jogador, que foi peça funda-

mental dos vizelenses na subida à I Liga, tendo 

se sagrado "artilheiro" da II Liga com 16 golos, 

vai permenecer sob as ordens de Álvaro Pache-

co para atacar a participação na I Liga.

Com 32 anos, o goleador brasileiro está de re-

gresso à I Liga, depois de ter representado o Boa-

vista, há duas temporadas.
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Hackman muda-se de Portimão para Barcelos

O 
defesa central in-

ternacional portu-

guês Bruno Alves é 

reforço do Famali-

cão para as próximas duas 

temporadas.

Com um currículo com 

vários títulos, dos quais 

se destaca o Campeona-

to da Europa alcançado 

com a seleção portugue-

sa em 2016, o defesa cen-

tral, de 39 anos, que ter-

minou o contrato com os 

italianos do Parma, em-

blema que representou 

por três temporadas, vai 

integrar o plantel às or-

dens de Ivo Vieira.

Bruno Alves apresenta 

no palmarés quatro Ligas 

portuguesas, três Taças de 

Portugal e três Supertaças 

Cândido de Oliveira, ao 

serviço do FC Porto, duas 

Ligas russas, uma Taça da 

Rússia e uma Supertaça da 

Rússia, pelo Zenit, e uma 

Liga turca e uma Super-

taça da Turquia, com o 

Fenerbahce.

«Representar um clu-

be onde jogou o meu pai 

é muito especial. Aceitei o 

UM CAMPEÃO EUROPEU

Bruno Alves no Famalicão

Depois de ter feito a 

formação no Varzim e no 

FC Porto e de passar por 

alguns empréstimos, o 

jogador português des-

tacou-se ao serviço dos 

‘dragões' ao longo de cin-

co épocas. De seguida pas-

sou pelo Zenit, da Rússia, 

pelo Fenerbahce, da Tur-

Bruno Alves com Miguel Ribeiro

F
C
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convite porque senti que 

as pessoas do clube acre-

ditam em mim e que me 

dão muita importância», 

assumiu Bruno Alves, que 

garante encarar este desa-

fio com a missão de "aju-

dar o clube” e transmitir 

aquilo que aprendeu ao 

longo da carreira.

quia, pelo Cagliari, de Itá-

lia, Rangers, da Escócia, e 

finalmente pelo Parma.

Bruno Alves segue as-

sim as pisadas do pai, Wa-

shington Alves, que repre-

sentou o Famalicão em 

1984/85. O central já re-

presentou a seleção por-

tuguesa ‘AA’ por 96 vezes.

V
S
C

oficiais, e o Desportivo das 

Aves, emblema pelo qual 

apontou dois golos em 

25 partidas na temporada 

2016/17. Hackman é o oi-

tavo reforço do emblema 

de Barcelos para 2021/22, 

depois do guarda-re- des 

Kritciuk (ex-Belenen-

ses SAD), dos defesas 

Zé Carlos, emprestado 

pelo Sporting de Bra-

ga, e Lucas Cunha, tam-

bém ex-jogador do Braga, 

do médio Matheus Bue-

no (ex-Coritiba, do Bra-

sil), do extremo Bilel (ex-

-Farense) e dos avança-

dos Élder Santana (ex-

-Sanjoanense) e Fran Na-

varro (ex-Valencia, de Es-

panha).
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Vilaverdense

Equipa técnica
Equipa técnica

Treinador: Ricardo Silva

Treinador adjunto: Luís Monteiro

Treinador de guarda-redes: Filipe Moreira

Analista: Nuno Fonseca

 António Valdemar

R
icardo Silva foi on-

tem apresentado 

em conferência de 

imprensa como no-

vo técnico do Vilaver-

dense para a temporada 

2021/22.

O jovem treinador re-

velou os motivos que o le-

varam a aceitar este novo 

desafio na sua carreira e  a 

vontade de colocar o clu-

be na linha da frente do 

Campeonato de Portugal.

«A nossa meta é trei-

nar bem, para jogar bem 

e ter uma equipa que será 

a nossa imagem. As nos-

sas equipas gostam de ser 

protagonistas e é isso que 

nos vai permitir andar na 

linha da frente. Temos a 

nossa ambição, o clube 

também e queremos pas-

sá-la aos jogadores», refe-

riu o treinador.

«Uma vez um predes-

tinado disse que era um 

especial. Aqui as coisas 

inverteram-se. Escolhe-

mos este projecto por-

que achamos que este 

Ricardo silva foi apresentado como técnico do vilaverdense para a época 2021/22

«Queremos passar a ambição aos jogadores»

Ricardo Silva lidera a equipa técnica do Vilaverdense

clube tem as condições 

ideias para aquilo que é 

a abordagem a uma pro-

va como esta. É sempre 

difícil subir de divisão e 

a proposta que temos é 

para ganhar, mas isso é 

uma palavra cara no fute-

bol. No entanto, sentimos 

que temos condições que 

nos permite ser altamen-

te competitivos», frisou.

Ricardo Silva confir-

mou que o plantel sénior 

do Vilaverdense para a 

nova temporada vai so-

frer amplas modificações.

«Vamos criar uma 

equipa praticamente de 

raiz, com 90% do plan-

tel novo, mas quem en-

trar vai nos permitir fazer 

uma equipa competitiva. 

Também sabemos que 

quando se desmontam 

equipas, e no Campeo-

nato de Portugal existem 

sempre muitas mexidas, 

o início da construção de 

uma equipa demora o seu 

tempo. A ideia de jogo 

não aparece num click, 

vai demorar o seu tem-

po. Os resultados podem 

surgir logo, mas não é o 

propósito. Queremos ser 

uma equipa que chegue 

ao primeiro jogo, no dia 

29 de agosto, e nos dê ga-

rantias de competitivos e 

candidatos a ganhar», dis-

se Ricardo Silva.
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AD Esposende

José Sousa tomou posse
como presidente da Direção

O 
ex-vice-presiden-

te da Direção, José 

Sousa, assumiu a 

presidência da AD 

Esposende e promete 

"reorganizar o clube".

As eleições decorre-

ram no dia 29 de junho, 

depois de um processo 

que envolveu o afasta-

mento da lista onde cons-

tava o anterior presidente 

do clube, Manuel Perei-

ra, por ter sido conside-

rada fora do prazo.

Desta forma José Sou-

sa passa a ser o homem 

que vai comandar a di-

reção dos "lobos do mar".

«Temos como missão 

promover e garantir a ex-

celência da ADE nos es-

calões de formação das 

várias modalidades, no-

meadamente futebol, bas-

quetebol, voleibol, trail, 

orientação e atletismo», 

frisou o nome presiden-

te, que quer ainda mexer 

no modelo desportivo do 

clube, em aspetos como 

«a formação, modalida-

des, financeiro, instala-

ções, adeptos, marketing, 

inovação, conteúdos e 

responsabilidade social».

Sobre o projeto do fu-

tebol feminino, que vinha 

a ser trabalhado pelo ain-

da treinador da Juvmar, 

Paulo Martins, este pode 

voltar à estaca zero.

Já Manuel Pereira refe-

riu que este não foi «um 

adeus», mas sim um «até 

já». Depois de três anos 

como presidente dos "lo-

bos do mar", Manuel Pe-

reira referiu que foi «uma 

das maiores honras que 

o rapaz que sempre pre-

feria ver os jogos na su-

perior do nosso querido 

Padre Sá Pereira pode-

ria ter».

«Gostava de agradecer a 

todos aqueles que fizeram 

a caminhada comigo des-

de diretores a treinadores 

passando por coordena-

dores e jogadores e que 

me apoiaram nas horas 

mais complicadas e prin-

cipalmente a todos aque-

les a quem as minhas fal-

tas aumentaram o esforço 

inato ao associativismo e 

que os dois anos de pan-

demia amplificaram ain-

da mais todo o cuidado e 

esforço que esta grande 

nau requer», frisou.

Manuel Pereira afir-

mou que este é «um re-

gresso à condição de só-

cio-contribuinte da ADE» 

e à de atleta da secção de 

trail/running.

Manuel Pereira: 
«vou estar aqui»
Manuel Pereira refere que 

ainda tem muito para dar 

ao clube e alerta para os 

próximos tempos.

«Não será fácil pa-

ra minorar os efeitos da 

pandemia mas não me es-

conderei das responsabi-

lidades do passado e dos 

desafios do futuro, por-

que não "vou andar por 

aí" mas "vou estar aqui!», 

dá conta o agora adepto e 

sócio da ADE que, numa 

mensagem final, agrade-

ceu «a dedicação de todos 

os sócios, adeptos, ultras 

lobos do mar, pais de atle-

tas e restante falange de 

apoio que fim de sema-

na após fim de semana lá 

estiveram, na bancada, no 

pavilhão ou no bosque a 

dar o seu apoio».

Nuno Cerqueira

Futsal

Vini é reforço
do CR Candoso
O CR Candoso anunciou, ontem, a contratação 

de Vinicius Flores (Vini) para a sua equipa sénior 

de futsal, que vai disputar o principal campeo-

nato da modalidade.

Proveniente do Marreco Futsal (Brasil), assi-

nou contrato até final da temporada. Conta com 

passagens por alguns dos melhores clubes brasi-

leiros, como Floripa Futsal, Foz Cataratas, Cam-

po Mourão e Carlos Barbosa.

Do seu currículo fazem parte duas internacio-

nalizações para seleção do Brasil e a conquista 

da Taça Sul Americana pelo Brasil.

Novos órgãos sociais da AD Esposende

A
D
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Novos órgãos sociais da ADEsposende

Sandra Duarte na Assembleia Geral

Direção

José Manuel Ribeiro Sousa - Presidente

José António Miranda Barbosa - Vice-Presidente

Júlio César Oliveira Lopes - Vice-Presidente

Bruno José Silva Oliveira - Vice-Presidente

Fernando Manuel Azevedo Pinto Paiva - Tesoureiro.

Mesa da Assembleia Geral

Sandra Marisa Duarte Gonçalves - Presidente

Conselho Fiscal

António José Morais Soares Pereira - Presidente
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Inovar para mudar

N
o âmbito da presidência portuguesa da União Eu-

ropeia, o Governo da República lançou a iniciativa 

“Lisboa Call on Sport Innovation”, um convite à ino-

vação no Desporto e que pretende envolver o sec-

tor para ajudar a enfrentar os desafios enfrentados pe-

la UE, principalmente durante a recuperação pós-covid.

Chama-se a atenção para se desenvolver uma pers-

pectiva intersetorial para criar soluções inovadoras que 

apoiem a retoma do Desporto, nomeadamente no au-

mento da participação e a atividade física enquanto be-

nefício para a saúde, bem como o crescimento da econo-

mia. Esta “convocatória” procurará promover políticas, 

capacitar as instituições, partilhar boas práticas e fortale-

cer a cooperação.

A “Lisboa Call on Sport Innovation”, assenta em 7 prin-

cípios, pretendendo que se constituam como o ponto de 

partida para as ações a desenvolver, e que são os seguintes:

O desporto enquanto motor de inovação e que pro-

mova impacto positivo em outros setores; a inovação en-

quanto conceito amplo capaz de melhorar o papel do des-

porto na sociedade; a inovação do desporto deverá requer 

uma abordagem holística, intersetorial e a todos os níveis; 

a inovação enquanto contributo para cumprir a missão e 

objetivos do desporto; o papel de todos os atores direta e 

indiretamente ligados ao desporto enquanto potenciado-

res da inovação no desporto; a necessidade de lidar com 

ameaças existentes e emergentes e que requerem respos-

tas inovadoras; e, a inovação no desporto enquanto con-

tributo para todas as suas dimensões.

A estes 7 princípios correspondem 7 ações anunciadas 

de forma global e que passam por: promover uma cultura 

de inovação, reconhcendo-a como uma prioridade cha-

ve na política do desporto; promover o papel positivo do 

desporto na educação, saúde, economia e sociedade, para 

além da colaboração e aparcerias entre os setores; apoiar 

a investigação e disseminação do conhecimento, com ba-

se nos princípios de uma ciência aberta, e com a dispini-

bilização de informação; acabar com a pandemia de ina-

tividade física, garantindo que a atividade física chegue a 

todos os membros da comunidade, em especial às crian-

ças e jovens; possúir os dados relevantes para a avaliação 

e desenho de políticas com base em evidências para as-

sim desenvolver as soluções mais adequadas e as poder 

monitorizar; adotar uma atitude de sensibilização, indi-

vidual e coletiva, no sentido motivar as partes interessa-

das mais relevantes, garantindo uma mudança no âmbito 

da cooperação e defesa dos direitos de todos; e, garantir 

a cooperação entre os diferentes níveis de governanção 

(local, nacional e europeia) no sentido de todas as insti-

tuições ativarem o seu potencial para contribuirem para 

a inovação no desporto.

Confesso que me revejo nestes príncipios e ações a de-

sevolver, e desde logo, assinei esta “call” tornando-me seu 

apoiante. Estes princípios e ações vão encontro às gran-

des preocupações que os principais atores do movimento 

desportivo ”reclamaram” e sugeriram aquando da divul-

gação do Plano de Recuperação e Resiliência, documento 

que ignorou por completo o setor do Desporto.

Esperemos que esta “call” não seja mais do que uma 

declaração de intenções e que no final de contas tudo fi-

que na mesma.

OPINIÃO | FERNANDO PARENTE
   

Pela subida à I Liga

Município homenageou 
equipa feminina do Varzim

A 
equipa de futebol 

feminino do Var-

zim Sport Club/ 

CSB de Amorim 

que, na próxima época 

desportiva, vai disputar 

a Liga BPI, principal es-

calão nacional da mo-

dalidade, foi recebida e 

homenageada pelo pre-

sidente da Câmara Mu-

nicipal da Póvoa.

«Quero partilhar con-

vosco este agradecimento 

em nome da nossa cida-

de. A equipa de Futebol 

Feminino do Varzim SC/

CSB de Amorim durante 

toda a época foram dig-

nas lobas do mar. Foi o 

que sempre senti, uma 

equipa aguerrida, unida 

e que representou mui-

to bem as nossas gentes. 

Da nossa parte podem 

contar connosco, para es-

te novo projeto na Liga 

BPI», referiu o presiden-

te da Câmara Municipal,  

Aires Pereira.

O feito alcançado pe-

las nossas Lobas de Mar 

mereceu, igualmente, um 

Voto de Louvor aprovado 

unanimemente em reu-

nião de câmara, no passa-

do dia 22 de junho.

«É uma honra e um 

enorme orgulho estar-

mos aqui, depois de um 

ano de muito trabalho e 

sacrifício em que, no fim, 

vimos cumprido o nosso 

objetivo. Aproveito o mo-

mento para agradecer, em 

nome do Varzim SC, es-

te voto de louvor tão im-

portante para nós.

Estamos gratos ao Mu-

nicípio, em particular ao 

Senhor Presidente da Câ-

mara Municipal, Enge-

nheiro Aires Pereira, por 

este nobre gesto, deixan-

do a promessa de que ire-

mos sempre dignificar e 

elevar o nome do Varzim 

CSB de Amorim, por te-

rem acreditado sempre 

neste projeto do Futebol 

Feminino. Em seguida, 

agradeço ao Município da 

Póvoa de Varzim, na pes-

soa do seu presidente, Ai-

res Pereira, por ter rece-

bido a equipa numa clara 

demonstração de apre-

ço e reconhecimento em 

nome da cidade», disse o 

técnico Roger Pinheiro. 

Ana Catarina: 
«Vamos continuar
a orgulhar 
o Varzim SC»
A atleta Ana Catarina, fa-

lou em representação da 

capitã, Joana Furtado, e 

sublinhou que o grupo 

tudo irá fazer para con-

tinuar a honrar o clube e 

a cidade da Póvoa de Var-

zim. «Em nome de toda a 

equipa e em representa-

ção da capitã Joana Fur-

tado, quero agradecer ao 

município, na pessoa do 

senhor Presidente, por 

efetuar este ato de louvor 

a todas as atletas e deixo a 

promessa que vamos con-

tinuar a orgulhar o Varzim 

SC, o CSB de Amorim e a 

nossa cidade», disse.

Sport Club / CSB de Amo-

rime da cidade da Póvoa 

de Varzim, ao longo de 

todo o percurso na Liga 

BPI. », destacou o presi-

dente do Varzim SC , Ed-

gar Pinho 

Na recepção de ontem 

à tarde, a  comitiva do Var-

zim SC retribuiu o reco-

nhecimento da Câmara 

Municipal com a oferta 

de uma camisola auto-

grafada pelas jogadoras ao 

presidente Aires Pereira.

«Em primeiro lugar, 

quero publicamente agra-

decer à minha equipa, a 

todo o staff e à Direção 

do Varzim Sport Club e 

Presidente da Câmara com a equipa de futebol feminino do Varzim

Presidente do Varzim no uso da palavra

D
R

D
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Eu e Fernando Santos 
mantemos a coerência

D
as 24 seleções apuradas para a fase final, três inte-

gravam um grupo considerado difícil por serem, à 

partida, candidatas a atingir fase adiantada da com-

petição. A campeã europeia em título (Portugal) e os 

dois mais recentes campeões mundiais (França e Alema-

nha). Fazendo justiça ao nome – grupo da morte – e ao 

grupo (F), nos oitavos de final – metaforicamente falan-

do – todos faleceram, havendo logo quem encontrasse 

na dificuldade dos jogos da fase de grupos o motivo de 

tão infausto acontecimento. Extenuados pela exigência. 

No polo oposto aparece-nos a Holanda – vencedora 

do grupo C – que contou por vitórias os jogos realizados 

marcando 8 golos e sofrendo dois. Foi eliminada nos oi-

tavos porque – dito pelos mesmos – não teve oposição 

séria na fase de grupos e soçobrou à primeira dificulda-

de. Esta chamava-se República Checa que, na fase de gru-

pos, só tinha vencido a Escócia. 

Ou seja, no futebol, justificações diametralmente opos-

tas servem para validar insucessos semelhantes. 

Mas com a eliminação de franceses, alemães e holan-

deses, podemos nós bem. O que custou mesmo foi a nos-

sa saída precoce da competição. Analisemos o percurso 

na fase de grupos: os 3-0 à Hungria – nos últimos 10 mi-

nutos – pareceram caidos do céu aos trambolhões. Jus-

tificamos a vitória, mas não por aqueles números. Com 

a Alemanha não fomos goleados porque o selecionador 

germânico decidiu poupar-nos à humilhação, ao sentir o 

jogo resolvido com 4-1. Com a França jogamos com o re-

sultado aproveitando a conveniência de a Alemanha nun-

ca ter estado a ganhar à Hungria o que garantia à França 

– com um empate – o 1.º lugar no grupo.

A nossa seleção, com Fernando Santos – excetuando 

os jogos de apuramento para a Liga das Nações – con-

segue manter sempre grande equilíbrio defensivo, mas 

ofensivamente, os inúmeros criativos de que dispomos 

parecem ver coartada a sua liberdade, ou porque estão 

no banco (e na bancada) ou, estando em campo, as suas 

maiores – e às vezes parece que únicas – preocupações, 

são defensivas. Foi surreal nos últimos dois minutos do 

jogo com a França – com o Alemanha/Hungria já ter-

minado – Fernando Santos tentar incentivar a equipa a 

ir para a frente.

Os jogadores não ouviam o treinador e, se ouvissem, 

pensavam que era brincadeira. Com a Bélgica, após uma 

1.ª parte tipo irmãos siameses – o selecionador belga as-

sumiu que apostou em ganhar-nos com as “nossas” ar-

mas – na 2.ª parte, face ao resultado, foi pedido à equipa 

que jogasse em ataque continuado. Embora tenhamos 

jogadores para o fazer, atendendo à filosofia de jogo ha-

bitualmente adotada, não acredito que o trabalho efe-

tuado incida maioritariamente nesses aspetos, logo, não 

obtivemos sucesso.

No dia 30 de junho de 2016, no decurso do europeu 

em França, acerca de Fernando Santos escrevi «que pe-

na ao discurso ambicioso nas conferências de impren-

sa não corresponder uma atitude proactiva da equipa». 

Cinco anos depois, Fernando Santos e eu, mantemos 

a coerência, ele no discurso e percurso, eu no pensamen-

to e escrita.

OPINIÃO | CARLOS MANGAS
   

Rui Natário preside à Assembleia Geral

Tiago Alvadia assume
presidência da Juv. Viana

T
iago Alvadia é o su-

cessor de Rui Natá-

rio na presidência 

da Direção da Asso-

ciação Desportiva Juven-

tude de Viana.

O jovem empresário, de 

38 anos, foi eleito na pas-

sada quarta-feira, em as-

sembleia geral, pelos as-

sociados presentes. O seu 

mandato estende-se até 

2023.

Depois do adiamen-

to das eleições em março 

passado, por falta de listas 

concorrentes, Tiago Alva-

dia, vice-presidente de Rui 

Natário, abraçou o projeto 

para iniciar "uma nova era" 

na Juventude de Viana, o 

mote da sua lista, a única 

concorrente que tomou 

posse já nesta assembleia.

Adepto confesso do 

maior clube de hóquei 

em patins do distrito, Al-

vadia ajudar o clube a cres-

presidente da Juventude 

de Viana.

Novos corpos sociais 
Tiago Alvadia é o presi-

dente da Direção, e tem 

como vice-presidentes, 

Silvano Festa, Rui Barreto 

e Helena Passos. O secre-

tário é António Conceição.

Na presidência da Me-

sa da Assembleia Geral fi-

ca Rui Natário e no Conse-

lho Fiscal, Carlos Plácido.

cer, conquistando cada vez 

mais adeptos, valorizan-

do e reinventando a mís-

tica da Juventude de Viana 

que leva a cidade de Via-

na do Castelo ao patamar 

mais elevado do hóquei 

nacional e internacional.

"Trazer uma nova era 

com uma equipa jovem 

que aposta na formação e 

no aproximar do clube à 

cidade e da cidade ao clu-

be», é o objetivo do novo 

Alguns dos novos dirigentes da Juventude de Viana

Andebol: II divisão

Xico venceu Boavista e garantiu play-off

A equipa de andebol do Xico regressou aos triunfos 

no campeonato nacional da 2.ª divisão, ao vencer por 

40-36 no pavilhão do Boavista, o encontro em atra-

so da 10.ª jornada da competição, disputado na passa-

da quarta-feira.

Com este triunfo, o conjunto vimaranense assegu-

rou o segundo lugar da classificação, com apenas me-

nos um ponto que o líder FC Porto B – que tem mais 

um jogo disputado – mas já com mais quatro que o AC 

Fafe, que é terceiro.

Ora, como o FC Porto não pode disputar o play-off, 

o Xico já tem lugar garantido no mesmo, cabendo-lhe 

defrontar o segundo classificado da zona sul, que de-

verá ser o Marienses.

Para terminar o campeonato, falta ao Xico receber 

o Boavista (amanhã) e visitar o Penafiel.

ciclismo

Clássica de Viana disputa-se amanhã

O concelho de Viana do Castelo é palco, amanhã, da 1.ª 

Clássica de Ciclismo de Viana do Castelo - Elite sub 23, 

prova que surge para prestar homenagem aos ciclistas 

vianenses da atualidade e do passado.

Os Amigos do Desporto da ACR Vila Franca, em par-

ceria com a empresa organizadora Do&Go, realizam a 

prova de estrada Clássica de Viana Pipesolutions, que 

conta com o apoio da Câmara Municipal.

Os organizadores pretendem promover a modali-

dade e homenagear os vários ciclistas vianenses, atuais 

e do passado, como Rui Sousa, Rui Pinto, Rui Lavari-

nhas, Sandro Pinto, Paulo Costa, João Silva, Ricardo 

Felgueiras, Eduardo Noé, Ana Barros, João Amaro, Jo-

sé Vaz, Ricardo Costa, André Vital, David Vaz, Iúri Lei-

tão e César Fonte. O percurso foi desenhado para pas-

sar nas freguesias de todos estes ciclistas.

D
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06:30 Bom Dia Portugal
10:00 Praça da Alegria
12:59 Jornal da Tarde
14:15 Os Nossos Dias
15:15 A Nossa Tarde
17:30 Portugal em Direto
19:00 O Preço Certo
19:59 Telejornal
21:00 Sexta às 9
21:45 Joker
23:00 Euro 2020 - Os Dias do Euro 
23:15 Depois, Vai-se a Ver e Nada
00:45 ´Noites Do Euro´
01:45 O Caderno Negro

07:00 Espaço Zig Zag
11:15 Selvagens
11:50 Chegou a Felicidade 
12:50 Esec-TV
13:20 Universidade do Nosso   
 Tempo 
13:45 Folha de Sala
13:50 A Fé dos Homens
14:20 Ciclismo: Volta A França   
 2021 (em direto)
16:40 Cuidado com a Língua! 
16:55 Espaço Zig Zag
20:30 As Grandes Men  ras da   
 História 
21:25 Folha de Sala
21:30 Jornal 2
22:00 No Início, Eram Dez... 
22:55 Um Instante de Amor
00:55 Super Diva - Ópera para   
 Todos
01:50 Euronews

06:00 Edição da Manhã
08:30 Alô Portugal
10:00 Casa Feliz
13:00 Primeiro Jornal
14:45 Linha Aberta
16:00 Júlia
18:00 Viver a Vida 
18:45 Orgulho e Paixão 
19:15 Quem Quer Namorar com o   
 Agricultor? - Diário (Tarde)
20:00 Jornal Da Noite
21:45 Amor, Amor
22:45 A Serra 
23:30 Quem Quer Namorar com a   
 Agricultora? - Diário
23:45 Tempo de Amar
00:30 Quem Quer Namorar com o   
 Agricultor? - Diário (Noite)

 T11 - Ep. 7 1

06:30 Diário da Manhã
07:00 Esta Manhã
10:14 Dois às 10
13:00 Jornal da Uma
14:45 A Única Mulher 
16:00 Goucha
18:00 Cris  na ComVida
19:00 Jornal das 8
20:00 Quartos-de-Final - Euro 2020  
 (em direto)
22:00 Festa É Festa 
22:30 Bem me Quer 
23:15 Amar Demais 
00:05 Mulheres 

06:00 Itália x Suíça - EURO 2020
07:50 Itália x Pais de Gales

EURO 2020
09:50 Itália x Áustria - Oitavos de   
 Final - EURO 2020
10:40 Croácia x Espanha - Oitavos   
 de Final - EURO 2020 
13:10 França x Suíca

Oitavos de Final - EURO 2020
16:00 Antevisão Suíça x Espanha  
 Quartos de fi nal
17:00 Suíça x Espanha   
 Quartos de fi nal
19:10 Antevisão Bélgica x Itália

Quartos de fi nal
20:00 Bélgica x Itália

Quartos de fi nal
22:10 Suíça x Espanha   
 Quartos de fi nal
00:10 Bélgica x Itália

Quartos de fi nal
02:10 UEFA EURO 2020

06:00 Ténis - Wimbledon  
08:00 Ténis - Wimbledon
10:00 Resumo do 4.º Dia

Ténis - Wimbledon
11:00 Ténis - Wimbledon
13:00 Ténis - Wimbledon
15:00 Ténis - Wimbledon
17:00 Ténis - Wimbledon
20:00 Magazine

Water Sports World
20:40 Liga-te à Fundação - Liga   
 Portugal
20:50 Resumos - MLS
21:20 Resumo da Jornada

Copa América  
22:00 Peru x Paraguai

Quartos de Final 
00:00 Premier League 100 - Peter   
 Crouch
00:30 Premier League 100 - David   
 Seaman  

06:01 Castle
06:43 S.W.A.T.   
 Força de Intervenção
07:25  S.W.A.T.   
 Força de Intervenção
08:08 DOC
09:03 The Good Doctor
09:45 The Good Doctor
10:30  Castle
11:15 Castle
12:00 Castle
12:45  S.W.A.T.   
 Força de Intervenção
13:30  S.W.A.T.   
 Força de Intervenção
14:15 Rush - Duelo de Rivais
16:15 Need for Speed: O Filme
18:25 DOC
19:30 The Good Doctor
20:20 The Good Doctor
21:10 The Good Doctor
22:00 Dredd
23:40 Elysium
01:34 Plano de Fuga

06:30 Bom Dia Portugal
08:30 Mundo Automóvel
08:40 Bom Dia Portugal
10:00 3 Às 10
11:00 3 Às 11
12:00 Jornal das 12
12:30 RTP EURO 2020 - 1.º Diário
13:00 Todas as Palavras
13:30 Linha da Frente
14:00 3 Às 14
15:00 3 Às 15
15:20 Eixo Norte Sul
15:45 Repórter África - 1.a Edição
16:00 3 Às 16
17:00 3 Às 17
17:45 As Horas Extraordinárias 
18:00 18/20
19:30 RTP EURO 2020 - 3.º Diário
20:00 Eurodeputados
20:35 Todas as Palavras
21:00 360º
22:30 Janela Global
23:00 3 Às 23
23:05 O Úl  mo Apaga a Luz
00:00 24 Horas

O Cerco de Meca

06:00 Edição da Manhã
09:45 Boa Cama, Boa Mesa 
10:00 Edição do Meio-Dia
11:00 Opinião Pública
12:00 Edição do Meio-Dia
13:30 Contas Poupança
13:45 Jornal das 2
14:30 Edição da Tarde
18:00 Mercado Aberto - Tarde
19:00 Jornal das 7
20:00 Jornal da Noite
21:30 Edição da Noite
22:30 Diário do Euro
23:00 Expresso da Meia-Noite 
00:00 Jornal Síntese

06:00 Diário da Manhã
07:00 Esta Manhã
08:00 No  cias
11:50 Jornal 24
13:00 Jornal da Uma
14:00 Jornal 24
15:50 Mais Euro - Tarde
16:00 Os Quatro
17:45 Mais Transferências - Tarde
18:50 Mais Euro
19:00 Jornal 24
19:57 No  cias
21:00 Jornal 24
21:45 Mais Euro - Noite
22:30 Noite 24
23:45 Primeira Hora

06:35 Blackhat: Ameaça na Rede
08:40 XXX - Missão Radical
10:35 Impacto Súbito
12:30 O Sapateiro Mágico
14:10 Colossal
16:00 Miúdos e Graúdos 2
17:40 Dragão - A Vida de Bruce   
 Lee
19:40 Pesadelo em Férias
21:30 A-X-L: Uma Amizade   
 Extraordinária
23:05 Jogo
00:35 Inferno na Fronteira

TELEVISÃO

A programação incluída nesta página é fornecida pelas estações de televisão. O Diário do Minho não se responsabiliza por eventuais alterações efetuadas pelos canais.

VER   OUVIR&&&&&

«O encontro com Jesus é o que nos salva como pessoas, 
não apenas nas nossas circunstâncias nega  vas, mas a nós 
próprios, como pessoas, como vidas!»
D. Manuel Clemente – @patriarcalisboa

00h00 Music HAL; 08h00 Abel Duarte; 09h45 Leitura em dia; 09h50
Abel Duarte; 10h00 Abel Duarte; 10h45 5 minutos de Circo; 10h50
Elisabete Apresentação; 11h20 Tons de Batom; 11h30 Elisabete 
Apresentação; 13h00 Elisabete Apresentação; 14h00 Sérgio Xavier; 
14h30 Tons de Batom; 14h42 Sérgio Xavier; 16h00 Sara Pereira; 19h00
Português Suave; 20h00 UM I&D; 21h00 Livros com RUM; 22h00 Só Jazz

RÁDIO UNIVERSITÁRIA DO MINHO  97.5FMRÁDIO UNIVERSITÁRIA DO MINHO  97.5FMRÁDIO UNIVERSITÁRIA DO MINHO  97.5FM

CINEMA

DOCUMENTÁRIO
SELVAGENS

A NATIONAL GEOGRAPHIC SOCIETY VISITOU AS SELVAGENS, 
PONTO MAIS A SUL DE PORTUGAL E FEZ UM RELATÓRIO 
CIENTÍFICO E UM DOCUMENTÁRIO DA EXPEDIÇÃO . 

RTP2, 11h30

FÓRUM - VIZELA
Sala 1  VELOCIDADE FURIOSA 9 M14
15h10, 18h10, 21h30

Sala 2  OS CROODS: UMA NOVA ERA V.P.  M06
15h00, 17h00, 19h00

Sala 2  VELOCIDADE FURIOSA 9 M14
21h40

Sala 3  VIGARICES A DOBRAR M14
15h00, 17h00

Sala 3  VELOCIDADE FURIOSA 9 M14
15h20, 17h20, 19h20, 21h20

NOS - BRAGA PARQUE
Sala 1  OS FLOFOS  VIAGEM NO TEMPO M06  DOB.
11h10 (sáb. e dom.), 13h40, 16h00

Sala 1  UM LUGAR SILENCIOSO 2 M14
18h10, 20h30

Sala 2  O GUARDA COSTAS E A MULHER DO ASSASSINO M16
10h50 (sáb. e dom.), 13h50, 16h50, 19h50

Sala 3   VELOCIDADE FURIOSA 9 M14
13h10, 16h20, 19h40

Sala 3  VIÚVA NEGRA CB
19h00 (quarta-feira)

Sala 4  THE ICE ROAD  MISSÃO DE RISCO
11h30 (sáb. e dom.), 14h30, 17h20, 20h10

Sala 5  VELOCIDADE FURIOSA 9 M14
11h50 (sáb. e dom.), 15h40, 19h15

Sala 6  VELOCIDADE FURIOSA 9 M14
15h00, 18h40

Sala 7  THE CONJURING 3  A OBRA DO DIABO M16
11h00 (sáb. e dom.), 14h00, 17h00, 20h00

Sala 8  CRUELLA M12  LEG.
10h30 (sáb. e dom.), 13h30, 16h30, 19h30 (exceto 4ª)

Sala 9  OS CROODS: UMA NOVA ERA M06  DOB.
10h40 (sáb. e dom.), 13h00, 15h30, 18h00

Sala 9  O CAMINHO SEM RETORNO M16
20h20

CINEPLACE - NOVA ARCADA

Sala 1  VELOCIDADE FURIOSA 9 M/14
16h00, 19h10 (não exibe quarta-feira)

Sala 1  VIÚVA NEGRA 2D M/14
19h00 (quartas-feira)

Sala 2  VELOCIDADE FURIOSA 9 M/14
13h40, 16h50, 20h00

Sala 3   SPIRIT INVENCÍVEL 2D VP M06
13h15

Sala 3  O GUARDA COSTAS E A MULHER DO ASSASSINO
15h25, 18h00, 20h30

Sala 4  OS CROODS: UMA NOVA ERA 2D M06  DOB.
14h00, 16h10, 18h20, 20h35

Sala 5  OS FLOFOS  VIAGEM NO TEMPO M06  DOB.
13h40, 15h40, 17h50

Sala 5  THE CONJURING 3: A OBRA DO DIABO M16
20h20

Sala 6  VELOCIDADE FURIOSA 9 M14
13h20, 16h30, 19h40

Sala 6  VIÚVA NEGRA M14
15h00

Sala 7  DEMON SLAYER: COMBOIO INFINITO M14
17h30, 20h15

Sala 7  CRUELLA VO  (M/12)
15h20, 18h10, 20h40

Sala 8  THE ICE ROAD: MISSÃO DE RISCO 2D
13h30

Sala 9  CAMINHO SEM RETORNO (M/16)
13h30

Sala 9  UMA PEQUENA MENTIRA (M/12)
15h50

Sala 9  VIGARICES A DOBRAR (M/14)
18h35, 20h50

Sala 10  RAYA E O ÚLTIMO DRAGÃO M06
13h10

Sala 10  VELOCIDADE FURIOSA 9 M14
15h30, 18h40

Sala 11  PETER RABBIT: COELHO À SOLTA 2D VP
13h50

Sala 11  O AMOR MOVE MONTANHAS M14
16h10, 18h30

Sala 11  O ÚLTIMO BANHO M16
20h55

Sala 12  UM LUGAR SILENCIOSO 2 2D M14
15h10

Sala 12  COLECTIV  UM CASO DE CORRUPÇÃO M14
17h40 (não exibe quarta-feira)

Sala 12  O AMOR MOVE MONTANHAS M12
20h20 (não exibe quarta-feira)

Durante a semana abertura 14h30; sábado e domingo abertura 13h00

Livros da Semana

Livros disponíveis em h  ps://www.livrariadm.pt
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* Solução do número anterior * Solução do número anterior

DIFICULDADE:  DIFÍCILDIFICULDADE:  FÁCIL

SUDOKU

PAUSA

REGRAS SUDOKU: O Sudoku é um jogo de lógica muito simples e ca� vante. O objec� vo é preencher uma grelha (9x9) com números de 1 a 9, sem repe� r números em cada linha 
e em cada coluna. Também não se pode repe� r números em cada quadrado de 3x3. Bom Jogo!

SUDOKU

Horizontais:  1- Podre. 2- Preocupado. 3- Mamífero da família dos 
Camelídeos, com uma única bossa dorsal. 4- Terra saibrosa; Esco-
lher. 5- Nome feminino; Mama. 6- Grande porção de gado; Letra 
dupla. 7- Que não tem outro da sua natureza ou espécie; Abraço 
(pop.). 8- Fase do desenvolvimento pré-linguís� co da criança que 
se caracteriza pela emissão de sons mais ou menos ar� culados 
e sem signifi cado; Canadá (abrev.). 9- Tomar ar. 10- Contrastar; 
Apêndice de alguns utensílios pelo qual se lhes pega.

Ver� cais: 1- Pedra grande. 2- Nome feminino. 3- Jogo de palavras 
em que se u� liza um ou mais recursos es� lís� cos. 4- Porção de 
fl ores ligadas juntamente; Mau cheiro. 5- Pron. pess.; Mudança. 
6- Des� no; Altar cristão. 7- Conjunto das modifi cações através 
das quais um ser se ajusta às condições do meio ambiente (plu.). 
8- Golpe feito com instrumento cortante; Neste momento. 
9- Medicina. 10- Exalar odor; Anel.

SOLUÇÕES DO NÚMERO ANTERIOR | Horizontais:  1- Brânquias. 2- Nó; Logos. 3- Tritão; Ano. 4- Remar; Acha. 5- Apadrinhar. 6- Noção; Jade. 
7- Quasímodos. 8- Uso; Ousar. 9- ia; Sal. 10- Arquear; SA. Ver� cais: 1- Tranquia. 2- Repousar. 3- Animação. 4- Notadas; HU. 5- Arroio. 6- ulo; Mula. 
7- io; Anjos. 8- Agachadas. 9- Sonhadoras. 10- Soares; Lã.

 PALAVRAS CRUZADAS

Com o apoio da Porto Editora

   1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

9 3 5 8 2 4 7 1 6
8 7 1 3 5 6 4 2 9
4 2 6 9 7 1 5 8 3
6 8 3 2 1 5 9 4 7
5 1 7 4 9 8 3 6 2
2 9 4 6 3 7 1 5 8
7 5 9 1 8 2 6 3 4
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CARMO – Das 8h30 às 9h00, das 9h30 às 11h00 e das 
15h30 às 18h30 (de terça-feira a sábado). CONGREGA�
DOS – Todos os dias, exceto aos domingos e dias san-
tos, conforme o horário afi xado nas pautas de avisos 
da igreja. MENSAGEIRO – Das 10h00 às 12h00, exceto 
quartas-feiras, domingos e feriados. PÓPULO – Todos
os dias, exceto terças-feiras e domingos, das 8h30 às 10h00.

CONFISSÕES

TELEFONES ÚTEIS
EMERGÊNCIA ................................................ 112

AMARES
GNR .................................................. 253 900 070
Centro de Saúde ...................253 909 230
Bombeiros Voluntários ...253 993 162

BARCELOS
PSP .....................................................253 802 570
Hospital .........................................253 809 200
Bombeiros Voluntários ...253 802 050

BRAGA
Hospital de Braga ................253 027 000
GNR ...................................................253 203 030
PSP .....................................................253 200 420
Polícia Municipal ..................253 609 740
Cruz Vermelha ........................253 208 872
Bombeiros Sapadores ......253 264 077
Bombeiros Voluntários ...253 200 430
Braga Táxis ........................ 253 253 253
916 233 602 - 966 233 602 - 936 233 602
Ambubraga Ambulâncias ...253 257 257
Loja do Cidadão 
(Informações) .......................... 707 241 107

ESPOSENDE
GNR ...................................................253 989 110
Hospital .........................................253 965 115
Bombeiros Voluntários ...253 969 110

FAFE
GNR ...................................................253 490 890
Hospital .........................................253 700 300
Bombeiros Voluntários ...253 598 111

FAMALICÃO
PSP .....................................................252 373 375
Hospital .........................................252 300 800
Bombeiros Voluntários ...252 301 110

GUIMARÃES
PSP .....................................................253 540 660
Hospital .........................................253 540 330
Bombeiros Voluntários ...253 515 444

PÓVOA DE LANHOSO
Bombeiros Voluntários ...253 639 240
Hospital António Lopes ..253 639 030

TERRAS DE BOURO
Centro de Saúde ...................253 350 030
GNR ...................................................253 391 137
Bombeiros Voluntários ...253 350 110

VIANA DO CASTELO
PSP .....................................................258 809 880
Hospital .........................................258 802 100
Bombeiros Voluntários ...258 730 643

VILA VERDE
GNR .................................................. 253 320 100
Hospital ........................................253 310 120
Bombeiros Voluntários ...253 310 390

VIZELA
GNR .................................................. 253 481 261
Centro de Saúde .................. 253 589 040
Bombeiros Voluntários ...253 489 100

CALENDÁRIO 

QUEM FALA ASSIM…
«Faça as coisas o mais simples que puder, porém não as 
mais simples.».
Albert Einstein

VEJA SE SABE…
Em que ano Thomas Jeff erson redigiu a Declaração de 
Independência dos Estados Unidos?

R: 1776..

Em casa:
– Pai, tive 4,2 no teste...
– Boa filho! Era teste de quê?
– De alcoolemia, levaram o teu carro.

HUMOR
4 6 5 3 7 8 9 1 2
8 1 2 6 5 9 3 7 4
9 3 7 2 1 4 5 8 6
3 7 8 5 9 6 4 2 1
5 9 6 1 4 2 7 3 8
2 4 1 8 3 7 6 5 9
1 8 3 9 6 5 2 4 7
6 5 4 7 2 1 8 9 3
7 2 9 4 8 3 1 6 5  

SEXTA�FEIRA DA SEMANA XIII

Verde – Ofício da féria. 
Missa à escolha (cf. p. 19, n. 18). 

L 1 Gen 23, 1-4. 19 – 24, 1-8. 62-67; Sal 105 (106), 1-2. 
3-4a. 4b-5 
Ev Mt 9, 9-13 

1400
SERVIÇO DE ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICAFARMÁCIAS

BRAGA: Santos
Rua Conselheiro Januário, n.º 95

AMARES: Marques Rego

BARCELOS: Moderna

CABECEIRAS 
DE BASTO: Mou� nho

CALDAS 
DE VIZELA: Ferreira 

CELORICO 
DE BASTO: Neves Ferreira

ESPOSENDE:  Monteiro

FAFE: Moura

GUIMARÃES: Avenida

PÓVOA 
DE LANHOSO: S. José

VIEIRA 
DO MINHO: Mar� ns

VILA NOVA 
DE FAMALICÃO:

Barbosa
Riba D'Ave

VILA VERDE: Medeiros

VIANA 
DO CASTELO: Central

ARCOS 
DE VALDEVEZ: Central

CAMINHA: Torres

MELGAÇO: Durães

MONÇÃO: Vale de Mouro

PAREDES 
DE COURA: Ribeiro

PONTE 
DA BARCA: Popular

PONTE 
DE LIMA: Cerqueira

TERRAS 
DE BOURO: Alvim Barroso

VALENÇA: Central

VILA NOVA 
DE CERVEIRA: Cerqueira
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MISSA DE 30.º DIA DE FALECIMENTO
DE

Amândio Augusto 
Soares Fernandes

Sua família participa a todas as pessoas de suas 
relações e amizade que será celebrada missa de 30.º 
dia em sufrágio do saudoso falecido no próximo 
domingo, dia 4 de julho, às 9h00, na igreja paroquial 
de Carreiras S. Tiago – Vila Verde.

Desde já agradece a todos quantos participem 
neste ato religioso.

A FAMÍLIA

PARTICIPAÇÃO DE FALECIMENTO, MISSA DE 7.º DIA E AGRADECIMENTO
DE

Rosa de Jesus Alves Barbosa
Seus fi lhos, irmãos, sobrinhas e demais família participam a todas as pessoas de 

suas relações e amizade, o falecimento de seu ente querido, Sr.ª D. ROSA DE JESUS 

ALVES BARBOSA, de 54 anos de idade, natural de São Vítor, Braga, residente no Bairro 

das Andorinhas, São Vicente, desta cidade.

O corpo da saudosa falecida encontra-se exposto em câmara-ardente na igreja pa-

roquial de São Vicente, onde hoje, sexta-feira, dia 2, às 11h00, celebrada missa de corpo 

presente. Finda esta irá a sepultar no cemitério de Monte d’Arcos, em jazigo de família.

Aproveitam o ensejo para comunicar que em sufrágio de sua alma será celebrada 

missa de 7.º dia na próxima quarta-feira, dia 7, às 18h00, na igreja paroquial de São Vicente. 

Desde já agradecem a todos quantos, com a sua presença, se dignem participar 

nas cerimónias fúnebres da saudosa falecida e venham a participar na missa de 7.º dia, 

em sufrágio da sua alma.

Braga, 2 de julho de 2021

Nota: É obrigatório o uso de máscara social, durante toda a permanência na igreja, e o distanciamento entre pessoas 

indicado na mesma.

Serviços fúnebres a cargo de A Funerária de S. Vicente – Tel.: 253 262 302 / E-mail: afuneraria.braga@sapo.pt

A FAMÍLIA

Real – Braga
PARTICIPAÇÃO DE FALECIMENTO E MISSA 7.º DIA

DE
António Pereira

Sua esposa, fi lha, genro, netos e restante família cumprem o doloroso 
dever de participar a todas as pessoas de suas relações e amizade, o 
falecimento de seu ente querido, Sr. ANTÓNIO PEREIRA, de 88 anos 
de idade, residente em Real.

O corpo do saudoso falecido encontrar-se-á exposto em câmara-
-ardente na igreja paroquial de Real amanhã, sábado, dia 3, partir as 
15h00. As cerimónias fúnebres realizam-se de seguida, com missa de 
corpo presente às 16h30 e fi nda esta irá a inumar no cemitério local, 
em jazigo de família.

Aproveitam o ensejo para comunicar que a missa de 7.º dia será 
celebrada sábado, dia 10 de julho, às 18h30, na igreja de paroquial de Real.

Antecipadamente agradece as manifestações de pesar e carinho.

Funerária São Frutuoso – Braga, Real – Tel.: 936 066 757 / 253 331 444 A FAMÍLIA

Sede dos Vinhos Verdes 
vira espaço cultural em 2023

BREVE
MÚSICA ANIMA NOITES
DE VILA PRAIA DE ÂNCORA

Concertos O evento Noites da Vila, que de-

correrá a 08, 09, 10 e 11 de julho, em Vila Praia 

de Âncora, Caminha, vai contar com a par-

ticipação de NEEV, Linda Martini, Capitão Faus-

to e Samuel Úria, anunciou ontema organiza-

ção. «Serão quatro noites, com quatro atuações 

únicas, a terem lugar no Dólmen da Barrosa, um 

local megalítico e património inestimável na-

cional», sublinha, em comunicado.

O evento, que visa celebrar os 97 anos desde a 

elevação de Vila Praia de Âncora a vila, tem en-

trada gratuita sendo apenas necessário reservar 

os bilhetes nos Postos de Turismo de Caminha 

e Vila Praia de Âncora, a partir de hoje.

No dia oficial de Vila Praia de Âncora (08 ju-

lho, quinta-feira), as Noites na Vila arrancam 

com um espetáculo do compositor, multi-ins-

trumentista, intérprete e escritor NEEV.

No dia seguinte, sobe ao palco Linda Martíni, 

a banda de André Henriques, Cláudia Guerreiro, 

Hélio Morais e Pedro Geraldes, para apresen-

tar alguns dos novos temas, bem como as faixas 

que “os catapultaram para o sucesso”.

Já a 10 de julho, sábado, será a vez dos Ca-

pitão Fausto.

No encerramento, a 11 de julho, sobe ao pal-

co Samuel Úria, que este ano editou um no-

vo disco, intitulado “Canções do Pós-Guerra”.

Palacete secular do Porto

O 
Palacete Silva Mon-

teiro, edifício do sé-

culo XVII localizado 

no Porto e atual se-

de da Comissão de Viti-

cultura da Região dos Vi-

nhos Verdes (CVRVV), vai 

transformar-se em 2023 

num espaço cultural e o 

jardim abre este verão ao 

público.

«Queremos transfor-

mar o Palacete Silva Mon-

teiro num espaço de cul-

tura, numa referência 

cultural da cidade. Que-

remos dar um contributo 

à cultura com exposições, 

conferências, concertos, 

teatro, fotografia, e es-

peramos abrir o espaço 

à cidade em 2023. Até lá 

vamos fazendo experiên-

cias pontuais», como, por 

exemplo, um festival de 

cinema no jardim já nes-

te verão, avançou Manuel 

Pinheiro, presidente da 

CVRVV.

À margem da apresen-

tação do plano de restauro 

e recuperação do Palacete 

Silva Monteiro, cujos tra-

balhos estão a ser realiza-

dos desde 2019 por turmas 

do Curso de Restauro da 

Universidade Católica do 

Porto, sob orientação da 

professora Eduarda Viei-

ra, Manuel Pinheiro esti-

ma que até 2023 as obras 

de restauro da parte prin-

cipal da casa terminem, 

mas «depende do calen-

dário das aulas».

A sede da Comissão de 

Viticultura da Região dos 

Vinhos Verdes instalou-se 

em 1944 no palacete loca-

lizado na Rua da Restau-

ração, mas vai mudar-se 

para um edifício contíguo.

«O projeto já está apro-

vado», adiantou o presi-

dente da CVRVV, referin-

do que vão concessionar 

um bar no jardim do pa-

lacete já este verão, onde 

o ‘wine bar’ vai ter «vinhos 

verdes a copo e petiscos».

O Palacete Silva Mon-

teiro, também conhecido 

por Casa do Vinho Verde 

e que tem uma das mais 

«belas claraboias» da ci-

dade do Porto, segundo 

declarou o historiados 

Joel Cleto, durante a vi-

sita guiada que fez ao edi-

fício, é constituído por vá-

rias salas sociais viradas 

para a Rua da Restauração, 

evocando ora o «roman-

tismo», ora o «neogótico» 

com arcos quebrados, ora 

o «neomanuelino».

Joel Cleto destacou a 

“Sala Chinesa”, conside-

rando-a uma «sala chique 

a valer», como diria o es-

critor Eça de Queirós, de-

corada a betão preto e ver-

melho, e que é também 

chamada de ‘fumoir’, pois 

destinava-se a sala de re-

ceção de convidados, que 

ali fumavam, na época do 

conde António Silva Mon-

teiro, que adquiriu a ca-

sa em 1871.

A Casa do Vinho Ver-

de é considerada a «mais 

luxuosa habitação da ci-

dade», que mantém o ca-

risma da segunda metade 

de oitocentos e que é um 

exemplo da passagem dos 

«brasileiros de torna via-

gem». pela cidade.

Redação/Lusa
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EXCELENTE T3

Em Real, com 141 m2. Com pré-instalação de aq. central, 
suite, roupeiros embutidos em todos os quartos, cozinha 
completa, recuperador de calor, tetos em pladur. 
Com garagem fechada, prédio com elevador. C.E.:(C)

ID:124391077-13 148.000 €

É constituído por dois edifícios de apartamentos residenciais 
“Domus Solis” e “Domus Luna”, de tipologias T2 e T3, com 12 
apartamentos cada, sendo 2 por cada piso e mais dois pisos 
de garagens. C.E.:(A)

ID:124391001-1149 210.000 €

Individual T4 em Rendufe. Um imóvel com elevada qualidade 
de construção, com ótima exposição solar e ampla área de 
terreno plano. C.E.:(B)

ID:124391014-134 355.000 €

O EMPREENDIMENTO FABULOSA MORADIA
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RECRUTAMOS
2 COMERCIAIS

(M/F)
          Telem. 910 571 937

IMOBRAGA IMOBILIÁRIA

RECRUTA
COMERCIAIS

Enviar curriculum:
rafael.fernandes@imobraga.pt

Agendar entrevista: 915 592 732

COMPRO 
APARTAMENTOS

PARA 
REVENDA EM BRAGA

915 592 732

Ref. 6113   |   169.900 €

APARTAMENTO T3, EM NOGUEIRA - BRAGA 
Último Andar c/ Elevador, Recuperador de Calor, 1 Suite, Aq. Central, Est. Elétricos, 
Garagem Individual. Muito bem Localizado!

LOTE DE GAVETO, EM ARCOS - BRAGA 
Com aprox. 314 m2, para construção de Moradia c/ área de implantação 
de 85 m2 e área bruta de construção de 255 m2. Excelente Exposição Solar!

Ref. 6126   | 45.000 €

MORADIA
EM FASE

DE ACABAMENTO

ESPORÕES
230.000 €

TEL. 913 440 800



Cerveira vai construir 
44 habitações a custos 
controlados

A 
Câmara de Vila No-

va de Cerveira, no 

distrito de Viana do 

Castelo, vai cons-

truir 44 habitações a cus-

tos controlados na União 

de Freguesias de Campos 

e Vila Meã, numa área de 

implantação de 13.840 

metros quadrados, anun-

ciou ontem o município.

Em comunicado, o mu-

nicípio acrescenta que o 

projeto está concluído, 

pelo que irá vai avançar 

com os mecanismos ne-

cessários para a submissão 

de candidaturas a fundos 

específicos do Instituto 

da Habitação e Reabilita-

ção Urbana.

Entretanto, foi também 

já formalizado, entre a Câ-

mara e aquela União de 

Freguesia, o processo de 

# Eleições

AUTÁRQUICAS 
MARCADAS PARA 
26 DE SETEMBRO 

O Conselho de Ministros 

marcou ontem as elei-

ções autárquicas para 26 

de setembro, anunciou a 

ministra de Estado e da 

Presidência.

«O Conselho de Minis-

tros fixou hoje [ontem] 

a data de 26 de setem-

bro de 2021 para a reali-

zação das eleições gerais 

para os órgãos represen-

tativos das autarquias lo-

cais», afirmou Mariana 

Vieira da Silva.

Na sexta-feira, no final 

de uma ronda de audiên-

cias com os partidos com 

representação parlamen-

tar, o ministro da Admi-

nistração Interna, Eduar-

do Cabrita, adiantou que 

as associações nacionais 

de municípios e de fre-

guesias preferiam as elei-

ções autárquicas em 26 de 

setembro, enquanto os 

partidos se dividiam ba-

sicamente entre esta data 

e 10 de outubro.

#   União de Freguesias de Campos e Vila Meã

Militares do Exército 

começaram ontem a 

vigiar a Serra de San-

ta Luzia, em Viana do 

Castelo, num protoco-

lo com a autarquia pa-

ra a vigilância flores-

tal, anunciou a Câmara 

Municipal.

Numa nota publica-

da no seu portal ‘onli-

ne’, a Câmara de Viana 

do Castelo explica que 

os militares estão a pro-

mover operações de vi-

gilância, mantendo in-

formadas as entidades 

responsáveis (CODIS 

– Comandante Distri-

tal de Operações de So-

corro, Bombeiros Mu-

nicipais de Viana do 

Castelo).

O protocolo com o 

Exército acontece des-

de 2011, porque, para o 

município, a vigilância 

é fundamental na pre-

venção de incêndios, 

«permitindo dissuadir 

eventuais atos de negli-

gência ou mesmo cri-

minosos e detetar even-

tuais ocorrências.»

A autarquia reforça 

ainda a importância dos 

cuidados de limpeza e 

apela aos cidadãos pa-

ra que, em caso de in-

cêndio, liguem direta-

mente para o 117.

Redação/Lusa

Exército vigia 
Serra de Santa Luzia

#   Viana do Castelo

18
14 13

BRAGA VIANA DO CASTELO
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cedência, por doação, dos 

terrenos localizados en-

tre o Alto das Cerejas e o 

Monte da Tomada.

Para o presidente da 

Câmara, «a efetiva con-

cretização deste projeto 

é necessária e premente, 

para minimizar as enor-

mes lacunas existentes no 

concelho na área habita-

cional, em especial para 

jovens e para os trabalha-

dores da zona industrial 

de Vila Nova de Cerveira».

Citado no comunica-

do, Fernando Nogueira 

sublinha que «há duas dé-

cadas que não se constrói 

em Vila Nova de Cervei-

ra, nem a custos controla-

dos nem sociais, pelo que 

esta área está identificada 

como uma prioridade».
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